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ШЕСТАЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
РСФСР С Е Д Ь М О Г О  С ОЗ ЫВ А

Т Р У Д О В А Я  
ПОСТУПЬ РОССИИ

Дела и планы всех совет
ских людей связаны сегодня 
с достойной встречей знаме
нательной даты — 100-ле- 
гия со дня рождения Влади
мира Ильича Ленина. Вели
кому вождю посвящают свои 
достижения трудящиеся 
страны. С его именем связа
ны планы новых свершений.

И поэтому думы советских 
людей о годе 1970-м, планы, 
которые им предстоит осу
ществить, особе,нно значи
тельны и волнующи. Ведь 
это ленинский к^илейный 
год, завершающий год пяти
летии. Его приметы ярко 
отразились в законах, при
нятых на только что закон
чившейся VII сессии Верхов
ного Совета СССР.

Плечом к плечу с брат
скими республиками уверен
но вступает в 1970-й год Рос
сийская Федерация. Депута
ты Верховного Совета 
РСФ СР съехались в Москву, 
чтобы рассмотреть и обсу
дить важные вопросы даль
нейшего развития экономи
ки и культуры России.

23 декабря в Большом

Кремлевском дворце начала 
свою работу шестая сессия 
Верховного Совета РСФ С Р 
седьмого созыва. В зале за 
седаний — посланцы наро
дов Российской Федерации. 
На балконах и в ложах — 
многочисленные гости.

Собравшиеся тепло встре- 
тил!И товарищей Г. И. Воро
нова, А . П. Кириленко, К. Т. 
Мазурова, А . Я. Пельше, 
А. Н. Шелепина, В. В. Гри
шина, Д. Ф. Устинова, Ф. Д. 
Кулакова, М. С. Соломенце- 
ва, членов Президиумов Вер
ховных Советов СССР и 
Российской Федерации, чле
нов Правительства РСФ СР.

Сессию открыл председа
тель Верховного Совета 
РС Ф С Р депутат М. Д. Мил
лионщиков.

Присутствующие почтили 
вставанием память скончав
шихся депутатов Верховного 
Совета РС Ф С Р Д. П. Шев- 
лягина и К. Г. Рязанкина.

Слово для доклада о ре
зультатах проверки полномо
чий вновь избранных депута
тов В. Т. Дементьева, В. М. 
Малофеева, С. В. Ефимова 
и В. С. Смирнова предостав

ляется председателю мандат
ной комиссия депутату 
Н. Л. Коновалову.

Затем единогласно была 
утверждена повестка дня 
сессии;

1. О Государственном пла
не развития народного хо
зяйства РСФ С Р на 1970 
год.
. 2. О Государственном 
бюджете РС Ф С Р на 1970 
год и об исполнении Госу
дарственного бюджета
РСФ С Р за 1968 год.

3. Утверждение Указов 
Президиума Верховного Со
вета РСФ СР.

С .докладом по первому 
вопросу выступил замести
тель Председателя Совета 
Министров РСФ СР, предсе
датель Госплана республики 
депутат К. М. Герасимов.

С докладом о Государст
венном бюджете РС Ф С Р на 
1970 год и об исполнении 
Государственного бюджета 
РС Ф С Р за 1968 год высту
пил министр финансов рес
публики депутат И. И. Ф а
деев.

Приехал в школу новый учитель. Озорные ребятишки 
стараются узнать о нем все. Трудно приходится молодо
му педагогу в первые дни. Опыт придет позднее, а как 
найти дорогу к сердцам мальчишек и девчонок с первых 
уроков? Такой вопрос стоял и перед выпускницей Томско
го педагогического училища Галиной Сл1Ив.киной. Теперь 
уже второй год Галина работает в Тавлинской начальной 
школе Зырянского района, и в том, что в ее классах нет 
НИ одного неуспевающего ученика, большая заслуга при
надлежит ей.

Много времени занимает подготовка к урокам. Надо 
проверить тетради, успеть побеседовать с родителями уча
щихся, помочь выпустить очередной номер школьной 
стенгазеты. Молодая учительница принимает активное 
участие в жизни комсомольской организации колхоза, яв
ляется членом совета клуба. Фото В. Ефименко.
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Уже много лет в Колпа- 
шевеком районе, когда назы
вают лучших доярок, одной 
из первых упоминают Ека
терину Наумовну Белозер
цеву из совхоза «Инкин- 
ский». Богатый опыт и за
видное трудолюбие помога
ют ей добиваться высоких^ 
показателей. И сейчас, нака
нуне юбилейнего года, Ека
терина Наумовна открывает 
список семидесяти пяти луч
ших доярок совхозов района. 
Она надоила на каждую ко
рову по 3 .756 килограммов 
молока. В списке лучших 
доярок района девятнадцать 
мест заняли труженицы пле
менного совхоза «Инкин-
ский».

Инкинцы возглавляют и 
соревнование за высокие
привесы крупного рогатого 
скота.

А. АЛГИН.

ТОРЖЕСТВО ЛЕНИНСКОГО 
КООПЕРАТИВНОГО ПЛАНА

Авторитет
« РЕМОНТ КОМБАЙНОВ ЗАВЕРШЕН! » р а п о р т у ю т
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Коллектив ремонтников совхоза «Победа» Томского района 
в канун Нового года добился на трудовой ленинской вахте 
большого успеха; на неделю раньше, чем предусматривалось 
трафиком, закончен ремонт зерноуборочных комбайнов. Ме
ханизаторы нашего совхоза — инициаторы областного и рай
онного соревнования механизаторов. В октябре в областной 
газете было опубликовано каше пис̂ ьмо, в котором мы обра. 
щались ко всем механизаторам, ремонтникам, инженерам и 
техникам, работникам «Сельхозтехники» с призывом образцо
во провести ремонт сельскохозяйственных машин, в корне 
изменить организацию ремонта, ежегодно завершать эти ра
боты к Первому мая. Почин наших механизаторов сразу же 
нашел отклик во многих колхозах и совхозах области. Это ко 
многому обязывало. И мы не уронили авторитет своего сло
ва.

Перейти на новую систему ремонта техники в совхозе ре
шились не сразу. Но шаг этот подсказан жизнью. В последние 
годы наш совхоз, как и другие хозяйства района, значительно 
пополнил свой машинный парк современной сельскохозяйст
венной техникой. Сейчас в хозяйстве более 30 зерноубороч- 
тгы" комбайнов. Ремонтировали мы их, как правило, в канун 
уборочной страды. Примерно в это же время готовили к ра
боте и силосоуборочные машины. Получалось, что в самый 
разгар заготовки кормов большая группа высококва
лифицированных механизаторов в полевых работах не участ
вовала. Естественно, такая организация ремонтных работ нас 
не устраивала. Сейчас можно сказать с уверенностью, что к 
Первому мая, как это и намечалось, ремонт техники в основ
ном будет завершен.

Обычно условия, в которых приходится работать коллекти
вам совхозных механизаторов, заставляли к графикам отно
ситься осторожно. Многое зависело от наличия запасных ча
стей. А они поступали не всегда в том ассортименте, который 
нам был необходим. Однако на опыте этого года мы убе
дились, что по графику работать значительно легче. Главное, 
чтобы график бь;л реальных .̂

Прежде чем разработать его, мы составили дефектные 
ведомости на каждый комбайн, создали обменный фонд дета
лей и основных узлов машин — двигателей и коробок пере
дач.

От давно установившейся традиции — привлекать к ре
монтным работам всех комбайнеров —  пришлось отказаться. 
Механизаторы из других отделений жили на временных квар-

волочильном цехе завода. С 
пуском их в эксплуатацию 
больше чем на 10 процентов 
увеличится выпуск проволо
ки диаметром в 0,05 милли
метра, значительно улуч
шится качество выпускаемой 
продукции.

А. БЕРЕГОВАЯ.

тирах, часто отпрашивались домой. Это нарушало график ре
монта. Нынче у нас еще с осени была укомплектована ре
монтная группа из пятнадцати высококвалифицированных ме
ханизаторов. Распределившись на пять звеньев, эта группа од
новременно ремонтировала пять комбайнов. Из отделений 
механизаторы ежедневно доставлялись в мастерскую на сов
хозном транспорте. Домой их также увозили вовремя.

Плановый ремонт техники позволил равномерно распреде
лить нагрузку и на имеющийся у нас станочный парк. В ста
рых условиях мастерская практически была не в состоянии 
провести одновременно ремонт всех комбайнов. Он затяги
вался, и, что также немаловажно, у механизаторов высокой 
квалификации значительно снизились заработки. Производи
тельность труда механизаторов, занятых на ремонте комбай
нов, в прошлом году не превышала 50 процентов. При новой 
организации ремонта техники производительность возросла в 
два с лишним раза.

28 октября были поставлены на ремонт первые пять ком
байнов. Признаться, вначале все волновались: успеем ли в
назначенный срок завершить их^ремонт? Но волнения были 
напрасными. Утром 22 декабря с опережением графика на 
восемь дней из ворот мастерской вышел последний комбайн. 
В мастерской по-прежнему деловая обстановка— начался ре
монт тракторов. Эта работа также выполняется по графику.

На период ремонта у нас были разработаны условия со
циалистического соревнования механизаторов, по которым 
звено, занявшее первое место, награждается переходящим 
вымпелом и денежной премией. Лучше всех работало у нас 
звено халдеевских механизаторов в составе комбайнеров 
Э. И. Германа, П. М. Шкуркина, Р, А. Грасмика.

Большую помощь механизаторам в ремонте техники ока
зывает слесарь-жестянщик В К. Баев. Искусно «заштопанная» 
его руками обшивка комбайнов выглядит, как новая.

Итак, мы убедились: при хорошо продуманной организации 
труда ремонт техники можно вести строго по графику. Среди 
тружеников нашего совхоза ширится соревнование за до
стойную встречу юбилея вождя. Ремонт тракторов и сель
хозмашин механизаторы также рассчитывают завершить рань
ше намеченного срока.

А. САЛАГАЕВ,
заведующий ремонтной мастерской совхоза «Победа»

Томского района.

Прошло 40 лет с тех пор. 
когда ленинский коо'ператив- 
ный план начал осуществ
ляться 3 советской деревне 
при массовом участии много
миллионного крестьянства. 
Победа колхозного строя бы
ла подготовлена партией 
KOMMJHHCTOB, В'Сем предше
ствующим развитием Совет
ского государства на основе 
постоянного укрепления со
юза рабочего класса с тру
дящимся крестьянством.

Вступив на путь социали
стических преобразований, 
крестьянин менял весь ук
лад своей жизни, веками 
сложившийся в деревне. Это 
была революционная ломка 
всех устоев частнособствен
нических отношений, кото
рые заменялись отношения- 

- ми социалистической собст
венности в .ее  кооперативной 
форме. Нелегким делом 
был этот переворот в такой 
крестьянской стране, какой 
была наша родина в ту пору. 
Партии пришлось поднять 
пролетариев города и дерев
ни на острую классовую 
борьбу с кулачеством и дру
гими врагами социализма, 
вести упорную борьбу с 
троцкистами и правыми оп
портунистами. Это была ве
ликая классовая битва, про
ходившая в стране, окружен
ной капиталистическим -ми
ром, под „постоянной угрозой 
военного нападения. Тем яр-- 
че подтверждение великой 
жизненной силы ленинского 
плана перевода крестьян на 
путь социализма. «Колхоз
ный строй, — как отметил 
Л. И. Брежнев на III Всесо
юзном съезде колхозников, 
— это наше великое истори
ческое завоевание».

За сравнительно короткий 
срок в деревне, произошли 
поистине гигантские социаль
но-экономические перемены. 
На месте миллионов мелких 
крестьянских хозяйств вы
росли и Окрепли крупные со
циалистические предприя
тия. На начало 1969 года в 
нашей стране было 36,2 ты
сячи колхозов и 13,4 тыся
чи совхозов.

Сейчас в среднем на один 
колхоз в нашей стране при
ходится 420 колхозных дво- 
.ров, более 6 тысяч гектаров 
сельскохозяйственных уго
дий, около 3 тысяч гектаров 
посевов, 50 тракторов, более 
тысячи голов крупного рога
того скота, около 1,5 мил
лиона рублей основных и 
оборотных производствен
ных фондов. Денежная вы
ручка колхозов от реализа
ции продукции приближает
ся к 30 миллиардам рублей. 
Колхозы-миллионеры стали

тиоичным явлением совет
ской деревни.

Так, в колхозах Том
ской области в 1968 г. 
сумма капитальных вложе
ний составила 16,4 миллио
на рублей, что почти в три 
раза больше, чем в 1961 го- 
д^. Основные фонды колхо
зов нашей области к началу 
текущего года увеличились 
по сравнению с довоенным 
временем в 10 раз.

Общественное хозяйство 
колхозов и совхозов с каж
дым годом увеличивает свою 
производительность. Вало
вая продукция сельского хо
зяйства (в оопоста1вимых це
нах) выросла в среднегодо- 

, вом исчислении в целом по 
стране с 27,4 миллиарда 
рублей в 1924— 1928 годах 
до 80 миллиардов рублей в 
последние годы, то есть поч
ти в три раза. При этом на 
долю колхозов сейчас прихо
дится 53 процента производ
ства зерна, 80 процентов 
хлопка, 92 процента сахар
ной свеклы, 32 процента мя- ' 
са, 35 процентов молока и 
значительная доля другой 
продукции сельского хозяй
ства.

Превращение нашей стра- 
' ны в мощную индустриаль

ную державу изменило мате
риально-техническую базу 
сельского хозяйства. На 
смен> мускульной силе зем
ледельца пришли механиче
ские двигатели. Энергетиче
ские мощности колхозов и 
совхозов по сравнению с до
военным временем выросли 
к настоящему времени в 6 
раз, а энерговооруженность 
труда колхозников и работ
ников совхозов увеличилась 
еще больше. Если в кресть
янских хозяйствах до коллек
тивизации на одного работ
ника в среднем приходилось 
энергетических мощностей 
0,5 лошадиной силы, то сей
час на каждого работника 
колхозов и совхозов ‘прихо
дится более 9 лошадиных 
сил. На полях колхозов и 
совхозов работает около 
двух миллионов тракторов, 
почти 600 тысяч зерноубо
рочных комбайнов, более 
миллиона грузовых автомо
билей. Полевые работы в ос
новном полностью механи
зированы, ускорился про
цесс механизации и на жи
вотноводческих фермах. 
Ежегодно в деревню постав
ляется огромная масса, инду
стриальных средств произ
водства. Только за 1968 год 
в колхозы и совхозы направ
лено 290 тысяч тракторов, 
114 тысяч грузовых автомо
билей, почти 100 тысяч зер
новых комбайнов и много 
другой сельскохозяйственной

техники.
На колхозных и совхоз

ных полях Томской области, 
занимающих 600 тысяч гек
таров, труженики сельского 
хозяйства имеют 4,5 тысячи 
тракторов, 2 тысячи зерно
вых комбайнов, 1,8 тысячи 
грузовых автомобилей. Все 
колхозы и совхозы нашей 
области электрифицированы.

Таковы зримые проявле- 
гая  политического и хозяй
ственного союза рабочих и 
крестьян, о котором В. И. 
Ленин говорил как об осно
ве социализма, его базе.

Колхозный строй изменил 
не только социальное поло
жение крестьянства в целом, 
но и структуру деревенского 
населения. В деревне вырос
ли кадры индустриального 
типа, к руководству общест
венным хозяйством пришли 
специалисты с высшим и 
средним специальным обра
зованием. Только в колхозах 
сейчас работает почти два 
миллиона механизаторов, 
которые решают судьбу про
изводства, и 326 тысяч аг
рономов, зоотехников, эко
номистов и других специали
стов с высшим и средним 
специальным образованием. 
Все это внесло существен
ные перемены не только в 
общественное производство, 
но и в быт, культуру села. 
Потребность деревни в го
родской культуре стала ощу
тимей, а  процесс социаль
ного и К1льтурно-бытового 
сближения города и деревни 
несомненно ускорился.

Общественное хозяйство 
становится все более обиль- 
ньш источником повьппения 
благосостояния колхозников. 
Переход к гарантированной 
оплате труда в  колхозах и 
рост этой оплаты наряду с 
осуществлением пенсионного 
обеспечения тружеников де
ревни за  счет централизо
ванного фонда превратили 
общественное производство в 
главный источник доходов 
для крестьянина. Ньше ре
альные доходы колхозников 
по сравнению с 1940 годом 
■ выросли более чем в четыре 
раза.

Успехи в развитии произ
водительных сил деревни со
здали объективные предпо
сылки для дальнейшего по
вышения уровня обобществ
ления колхозного производ
ства, сближения государст
венной и колхозной форм 
социалистической собствен
ности. Этот процесс идет как 
по линии внутреннего укреп
ления и развития ■ общест
венного хозяйства в каждом 
колхозе, так и по линии ус
тановления постоянных меж
колхозных и государст

венно-колхозных экономиче
ских связей.

В нашей стране создано 
сейчас более 4 тысяч меж
колхозных объединений, ор
ганизаций и предприятий. 
Многие колхозы одновре
менно состоят пайщиками 
нескольких межколхозных 
объединений. Эти объедане- 
ния концентрируют средст
ва колхозов и государствен
ных предприятий в едином 
комплексе. Особенно широ
кое развитие такие объеди
нения получили в строитель
стве, производстве стройма
териалов, создании откор
мочных животноводческих 
пунктов, птицефабрик и пти
цеферм, ку льтурно-бытовых 
объектов, а также предприя
тий по переработке сельско
хозяйственной продукции. 
Это первые шаги к созда
нию агропромышленных 
объединений, которые явят
ся реальной экономической 
базой для ликвидации суще
ственных различий между 
городом и деревней.

Принятый Третьим Всесо
юзным съездом колхозников 
новый Примерный Устав 
колхоза закрепляет достиг
нутый уровень развития в 
колхозном секторе и вместе 
с тем открывает широкую 
перспективу дальнейшего 
прогресса в сельском хозяй
стве. Если прежний Пример
ный Устав сельскохозяйст
венной артели направлял и 
вдохновлял крестьянство на 
становление и упрочение со
циалистического строя, тс, 
новый Примерный Устав яв
ляется законом жизни и ор
ганизации труда колхозни
ков в период каммунигсти.че- 
ского строительства в нашей 
стране.

Новый колхозный Устав 
будет способствовать созда
нию высокоразвитого сель
ского хозяйства на современ
ной индустриальной основа 
во^всех отраслях сельскохо
зяйственного производства. 
Вместе с тем он будет слу. 
жить дальнейшему укрепле-- 
иию несокрушимого единст
ва партии и народа, усиле
нию дружественного союза 
рабочих и крестьян, города 
и деревни, упрочению свя-. 
зей промышленности с сель
ским хозяйством, науки с 
производством. Принимая ’ 
новый Устав колхоза, кре
стьянство нашей страны за
крепляет союз с рабочим 
классом, советской интелли
генцией на общем пути борь
бы за  победу коммунистиче
ского общества.

А. БЫЧКОВ, 
ректор Томского универ, 
ситета, профессор, док

тор экономических наук.

ЗИ М Н И Е ТРАССЫ
В Колпашевское автохо

зяйство сегодня вернулись 
из^ очередного трудового 
рейса ш оферы . Владимир 
Попов и Владимир Ворон
ков, которы.е доставили но
вое оборудование колпа- 
шевскому заводу «MeTaJt 
лист».

Станки, которые колпа- 
шевские шоферы привезли в 
северный город из Томска, 
проделали немалый путь. 
Новые волочильные машины 
для завода «М еталлист» от
правила колпашевцам фирма 
«Грю на» из ГДР. Немецкие 
станки будут установлены в

И О С ТА Н Е ТС Я  О Р Д ЕН  
КАК П А М Я ТЬ ...

На днях Кировс^кий рай
военком подполковник И. Е« 
Болдырев передал на хр а
нение орден Отечественной 
войны N степени семье 
старш его сержанта М. Г. 
Юрьева, посмертно награж
денного за воинский под
виг.

Двадцать четыре года на
зад томичка Анастасия Ефи
мовна Воронова получила 
роковое извещение; ее муж, 
командир орудия 213-го 
гвардейского гаубичного ар

тиллерийского полка, 5-го 
артиллерийского корпуса 
гвардии старший сержант 
Михаил Григорьевич Юрьев 
геройски погиб 28 января 
1945 года, освобождая Во
сточную Пруссию от гитле
ровского фашизма. Вместе с 
«похоронкой» ей была выс
лана и справка о том, что 
он за геройство, проявлен
ное в борьбе с немецко-фа
шистскими захватчиками, 
посмертно награжден орде
ном Отечественной войны 
II степени. Награда будет 
храниться в семье погибше
го воина.

Е. ДМИТРИЕВ.

Н О В А Я
А В ТО М А ТИ Ч ЕС К А Я

На Томском подшипнико
вом заводе в шлифовально
сборочном цехе Ns 1 за
кончен монтаж автомати

ческой линии для шлифо
вания роликовых дорожек 
внутренних колец подшип
ников, предназначенных 
для сельского хозяйства.

Эту новую линию на заво
де изготовили по чертежам 
и расчетам конструкторов 
отдела механизации и авто
матики, руководимых на
чальником отдела Г. И. Вос
кобоевым. Монтаж вели ра
ботники экспериментального 
и шлифовально-сборочного 
цехов. Новая автоматическая 
линия на 40  процентов уве
личит производительность 
труда, значительно повысит 
качество продукции. Замет
но улучшатся и условия‘тру
да.

И. ВАЛЕНТИНОВ.

Т\

Закончилось заседан и е  Комитета м инистров 
обороны государств- участников Варшавского Договора

2 2 — 23 декабря 1969 го
да в Москве'проходило засе
дание Комитета министров 
обороны государств—участ
ников Варшавского Догово
ра, образованного в соответ
ствии с решением государств 
— участников Варшавского 
Договора, принятым 'на со
вещании Политического 
KOHCJ льтативного комитета 
17 марта 1969 года.

В заседании Комитета 
приняли участие' министр 
народной обороны Народ
ной Республики Болгарии 
генерал армии Д. Джуров, 
первый заместитель минист
ра обороны Венгерской На
родной Республики — на
чальник генерального штаба 
Венгерской народной армии 
генерал-лейтенант К. Чеми, 
министр национальной обо

роны Германской Демокра
тической Республики гене
рал армии Г. Гофман, ми
нистр национальной оборо
ны Польской Народной Рес
публики генерал брони 
В. Ярузельский, министр 
вооруженных сил Социали
стической Республики Ру
мынии генерал-полковник 
И. Ионицэ, министр оборо
ны Союза Советских Социа
листических Республик Мар
шал Советского Союза А. А. 
Гречко, министр националь
ной обороны Чехословацкой 
Социалистической Республи
ки генерал-полковник
М. Дзур, главнокомандую
щий Объединенными воору
женными силами государств 
— участников Варшавского 
Договора Маршал Советско
го Союза И. И. Якубовский,

начальник штаба Объединен
ных вооруженных сил : гене
рал армии С. М. Штеменко.

В ходе заседания были об
суждены вопросы, связанные 
с укреплением обороноспо
собности государств—участ
ников Варшавского Догово
ра.

Работа „Комитета минист
ров обороны стран Варш ав
ского Дого'вора ■ проходила в 
обстановке ' полного взаимо
понимания и е^динства взгля
дов.

Комитет министров оборо
ны государств— участников 
Варшавского Договора при
нял соответствующие реше
ния по обсуждавшимся воп
росам и наметил следующее 
заседание Комитета прове
сти в г. Софии в мае—июне 
1970 года.

К введению депутатов 
о б л а с т н о г о  С о в е т а  
д е п у т а т о в  трудящ ихся

26 декабря 1969 года, в 
10 часов утра, в Доме поли
тического просвещения (пер. 
Кооперативный, 5) открыва- . 
ется четвертая сессия обла
стного Совета депутатов тру- 
дящ'ихся двенадцатого созы
ва с повесткой дня:

1'. О плане развития мест
ного хозяйства области на 
1970 год. (Доклад председа
теля областной плановой ко
миссии И, А. Хамитова).

2. О бюджете области на, 
1970 год. (Доклад заведую
щего областным финансо
вым отделом А. В. Сергеева, 
содокл^ад председателя бюд
жетной комиссии областного 
Совета А. Ф. Чумак).

X-
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Ш Е С Т А Я  С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  Р С Ф С Р  С Е Д Ь М О Г О  С О З Ы В А

ГОСУДАРСТВЕННОМ ПЛАНЕ РАЗВИТИЯ
НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА РСФСР НА 1970

Д о к л а д  з а м е с т и т е л я  
п р е д с е д а т е л я  Г о с п л а н а

П р е д с е д а т е л я  С о в е т а  
р е с п у б л и к и  д е п у т а т а  К.

г  осударственный план 
развития народного хозяй
ства Российской Федерации 
на 1970 год разработан в со
ответствии с решениями 
X X III съезда КПСС и утвер
жденным недавно Верхов
ным Советом СССР народно- 
Хбзяйственным планом стра
ны на 1070 год, говорит док
ладчик. В нем учтены пред
ложения министерств И ве
домств РСФ СР, Советов Ми
нистров автономных рес
публик, крайисполкомов и 
облисполкомов.

Характеризуя результаты 
развития экономики Россий
ской Федерации за текущий 
год и в целом за четыре го
да пятилетки, К. М. Гераси
мов отметил, что объем про
мышленного производства в 
этом году возрастет в целом 
по РСФ СР на 6,6 процента.

В 1969 году продолжа
лась работа по переводу 
предприятий на новую си
стему планирования и эко
номического стимулирова
ния. В промышленности, 
подведомственной РСФ СР, 
на новую систему хозяйство
вания переведено более 15 
тысяч предприятий, произво
дящих 79 процентов объема 
промышленной продукции. 
Основные экономические 
показатели работы предпри
ятий, переведенных на но
вую систему, как правило, 
выше, чем у коллективов, 
работающих по-старому. 
Вместе с тем преимущества, 
открываемые хозяйственной 
реформой для увеличения 
производства и улучшения 
экономических показателей 
работы, используются еще в 
недостаточной мере.

Несмотря на необычно 
неблагоприятные и сложные 
погодные условия в 1969 
году, особенно в основных 
зерновых товарных районах 
республики, благодаря осу
ществлению мер. намечен
ных мартовским (1965 г.) 
Пленумом ЦК КПСС, был 
обеспечен довольно высокий 
уровень сельскохозяйствен
ного производства. Валовой 
сбор зерна в атом году со
ставил 90 миллионов тонн, 
что на 18 процентов больше,

чем среднегодовой валовой 
сбор за прошлую пятилетку. 
Многие автономные респуб
лики, края н области в теку
щем году обеспечили успеш
ное выполнение государст
венных планов закупок зер
на. Среди них — Оренбург
ская, Пензенская. Курская 
области. Башкирская, Татар
ская автономные республи-

И н и с т р о в  
М. Г е р а с и м о в а

ки.

в  текущем году, в частно
сти, введены в эксплуатацию 
доменные печи на Черепо
вецком и Нижне-Тагильском 
металлургических предприя
тиях, блюминг и конвертор
ный цех на Западно-Сибир
ском металлургическом за 
воде, завершено строитель
ство Конаковской ГРЭС.

Анализ итогов прошед
ших лет пятилетки и пред
варительные данные за 
1969 год свидетельствуют о 
том, что задания Директив 
XXIII съезда КПСС за четы
ре года по основным соци
альным и экономическим по
казателям выполняются, за
явил докладчик. Так, вы
пуск промышленной продук
ции увеличится более чем на 
37 процентов. Реальные до
ходы населения за четыре 
года вырастут до 27 процен
тов против 24,8 процента, 
предусмотренных по расче
там к пятилетнему плану.

В плане на 1970 год пре
дусматриваются дальнейшее 
развитие- всех отраслей на
родного хозяйства республи
ки, культуры и подъем бла
госостояния народа. Нацио
нальный доход РСФ С Р воз
растет в 1970 году на 6.3 
процента, а в целом за пяти
летку — более чем в 1,4 
раза. Темпы роста промыш
ленного производства соста
вят 6,1 процента, а по Даль

нему Востоку г -  7,4 про
цента. Электроэнергии будет 
выработано 471 миллиард 
киловатт-часов, или почти на 
7 процентов больше, чем в 
1969 году. Добыча нефти 
составит 282 миллиона тонн, 
угля — 336 миллионов тонн, 
газа — 85 миллиардов кубо
метров. Крупные мероприя
тия будут осуществлены по

дальнейшему увеличению 
добычи нефти и газа в За
падно-Сибирской низменно
сти.
• Особое внимание уделено 
расширению разведочных 
работ на нефть и газ в Тю
менской и Оренбургской об
ластях и Коми АССР, а 
также на железную руду — 
в районах Сибири и Дальне
го Востока.

Дальнейшее развитие по
лучит металлургическая 
промышленность. Выплавка 
чугуна составит 41 ,5  мил
лиона тонн, стали — 63 
миллиона тонн, производ
ство проката черных метал
лов — 49,5  миллиона тонн, 
стальных труб — 6,9 мил
лиона тонн. В 1970 году бу
дут введены в действие до
менная печь на Западно-Си
бирском металлургическом 
заводе, электропечь на заво
де «Красный Октябрь», 
мощности по добыче желез
ной руды на 3,6 миллиона 
тонн в год и ряд других объ
ектов черной мета.плургии. 
Увеличится также производ
ство алюминия, других видов 
цветных, редких и драгоцен
ных металлов и алмазов.

Быстрыми темпами будет 
расти химическая промыш
ленность. Так, производство 
минеральных удобрений уве-, 
личится на 22,8  процента, 
производство целлюлозы 
возрастет на 11 процентов.

Машиностроительные пред
приятия, расположенные в 
РСФ СР, увеличат производ
ство крупных электромашин 
на 8,6 процента, приборов и 
средств автоматизации — на
14,9 процента, легковых ав
томобилей — да 23 про
цента. В 1970 году завер- 

. шаются работы по вводу в 
эксплуатацию первой очере
ди Волжского автомобиль
ного завода.

В плане предусматрива
ются опережающие темпы 
роста отраслей промышлен
ности, выпускающих товары 
народного потребления. По 
легкой промышленности 
уровень производства в 
1970 году возрастет в 1,4 
раза против 1965 года, что

обеспечивает выполнение 
Директив X X III съезда 
КПСС. По отраслям про
мышленности, производя
щим продовольственные то
вары, объем производства 
возрастет в будущем году 
почти на 4,6 процента.

Б целях лучшего обеспе
чения капитального строи
тельства строительными ма
териалами в плане преду
смотрено опережающее раз
витие промышленности стро
ительных материалов. Об
щий объем выпуска продук
ции по этой отрасли про
мышленности возрастет в 
1970 году на 8,7 процента.

План научно-исследова
тельских работ и внедрения 
достижений науки и техники 
на 1970 год предусматрива
ет дальнейшее расширение 
научных исследований, а 
также ускорение техниче. 
ского прогресса в отраслях 
народного хозяйства. Напри
мер, на предприятиях и в 
научных учреждениях наме
чается создать 25 авГомати- 
зированных систем и вычис
лительных центров на базе 
электронно- вычислительной 
техники. В 1970 году пред
стоит осуществить комплек
сную механизацию 255 
предприятий и производств, 
538 цехов и участков.

Мероприятия по дальней
шему техническому прогрес
су предусмотрены во всех 
отраслях промышленности. 
Общий годовой экономиче
ский эффект от осуществле
ния этих мероприятий опре
деляется в сумме 212 мил
лионов- рублей.

В будущем году увеличе
ние производства в промыш
ленности республиканского 
подчинения предусматри
вается в основном за  счет 
роста производительности 
труда. • Мероприятия по вне
дрению в промышленности 
новой техники и передовой 
технологии обеспечат до 70 
процентов общего прироста 
производительности труда.

Большое внимание в про
екте народнохозяйственного 
плана уделяется вопросам 
экономии расхода сырья, ма

териалов. топлива и элек
троэнергии. Предусматрива
ются меры по дальнейшему 
улучшению использования 
основных производственных 
фондов.

В соответствии с поста
новлением ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР долж
но быть уделено значитель
но больше внимания даль
нейшему совершенствованию 
и удешевлению аппарата уп
равления предприятий и ор
ганизаций. Совет Министров 
РСФ С Р наметил сократить, 
как минимум, расходы на 
содержание аппарата управ
ления организаций й пред
приятий на 326 миллионов 
рублей.

В докладе подробно рас
сматриваются задачи разви
тия сельского хозяйства. 
Объем валовой продукции 
сельского хозяйства в 1970 
году должен превысить уро
вень нынешнего года на 9,5 
процента.

В будущем году перед жи
вотноводами республики сто
ят большие задачи по даль
нейшему подъему общест
венного животноводства. 
Для быстрого увеличения 
производства мяса преду
смотрены меры по развитию 
свиноводства как наиболее 
скороспелой отрасли живот
новодства. Особое внимание 
уделяется также развитию 
мясного скотоводства, рас
ширению количества хо
зяйств и ферм, специализи
рующихся на разведении 
мясного скота.

В 1970 году намечается 
улучшить сельскохозяйст
венные угодья на площади 
более 4,5 миллиона гекта

сельского хозяйства по госу
дарственным централизован
ным капиталовложениям вы
деляется 2.975 миллионов 
рублей, или на 12 процен
тов больше ожидаемого вы
полнения плана 1969 года. 
Кроме того, колхозы н меж
колхозные организации смо
гут направить на капиталь
ное строительство за счет 
собственных средств и кре
дитов Госбанка 3,9 милли
арда рублей.

Сельскому хозяйству на
мечается поставить 149 ты
сяч тракторов, 60 тысяч зер
новых комбайнов, 62,5 ты
сячи грузовых автомобилей 
и много другой техники. По
требление электроэнергии на 
селе возрастет по сравнению 
с 1969 годом на 13,6 про
цента и составит 18.4 мил
лиарда киловатт-часов.

ров, построить оросительные 
системы на площади 111 ты
сяч гектаров, обводнить па
стбища на площади 815 ты
сяч гектаров. Эти работы 
будут выполняться главным 
образом в районах Повол
жья. Дальнего Востока, Да
гестанской АССР, Красно
дарском и Ставропольском 
краях.

Для укрепления матери
ально-технической базы

В плане на 1970 год пре
дусматривается большой 
объем капитального строи
тельства. Особое внимание 
уделено концентрации
средств на пусковых строй
ках. обеспечению увязки 
капитальных вложений с фи
нансовыми и материальны
ми ресурсами, сокращению 
сроков окупаемости капи
тальных вложений.

Для осуществления стро
ительства в отраслях на
родного хозяйства, подве
домственных РСФ СР, в 
1970 году выделяется 10,2 
миллиарда рублей государ
ственных централизован
ных капитальных вло
жений. Кроме того, будут 
выполнены большие работы 
за счет нецентрализованных 
источников финансирования, 
средств колхозов и жилищ
но-строительных кооперати
вов. Предусматривается, что 
свыше 70 процентов средств 
будет направлено на пуско
вые стройки.

•На развитие строитель
ной индустрии в 1970 году 
предусматривается выделить 
412 миллионов рублей госу
дарственных централизо
ванных и нецентрализован
ных капитальных вложе
ний. За счет этих средств 
будет осуществляться рас
ширение и реконструкция 
действующих и строитель

ство новых производствен
ных баз, оснащение строи
тельных организаций техни
кой и транспортом.

Ускоренные темпы роста 
народного хозяйства пре
дусматриваются. как и в 
предшествующие годы, по 
районам Сибири и Дальнего 
Востока. Здесь намечается 
быстрый рост электроэнерге
тики, нефтяной, химической, 
лесной, целлюлозно-бумаж
ной, Деревообрабатывающей, 
легкой, пищевой промыш
ленности и других отрас
лей. На дальнейшее раз
витие народного хозяй
ства этих районов направ
ляется 25 процентов всех 
капитальных вложений, вы
деляемых Российской Феде
рации в 1970 году.

Далее в докл&де говорит
ся, что намечаемый на 1970 
год рост общественного про
изводства и повышение его 
эффективности позволяют 
предусмотреть увеличение 
реальных доходов населения 
на 5,4 процента, а в целом 
за пять лет рост реальных 
доходов составит 34 процен
та, что превышает расчеты 
к пятилетнему плану.

Установленные Директива
ми XXIII съезда КПСС зада
ния на пятилетку по росту 
средней заработной платы 
рабочиз? и служащих, а так
же колхозников достигнуты 
уже в этом году. Средняя 
заработная плата рабочих и 
служащих еще увеличится 
и возрастет в 1970 году по 
сравнению с 1965 годом на 
27 процентов (против наме
ченных 20 процентов). По 
Директивам средняя оплата 
труда колхозников деньгами 
и продуктами увеличится 'за ' 
пятилетие на 52 процента.

В . 1970 году предусматри
вается снижение поясных 
цен на отдельные продоволь
ственные товары на Даль
нем Востоке, введение коэф
фициентов к заработной 
плате в районах Восточной 
Сибири, что будет способ

ствовать закреплению кад^ 
ров на востоке РСФСР.

По решению Третьего 
Всесоюзного съезда колхоз
ников с 1 января 1970 года 
вводится единая система со
циального страхования кол
хозников.

Намечены программа 
дальнейшего развития про. 
свещения и культуры, уве
личения объема товарооборо
та, меры по бытовому обслу
живанию населения Россий
ской Федерации, по жилищ
но-коммунальному строи
тельству. Дальнейшее разви
тие получит среднее образо
вание, обучение молодежи 
без отрыва от производства. 
Число учащихся в общеобра
зовательных школах в 1970 
году составит 22,5 миллиона 
человек.

В высшие учебные заве
дения будет принято 375 ты
сяч человек. Намечено вы
пустить из профессионально- 
технических училищ около 
одного миллиона человек.

Предусматривается даль
нейшее развитие сети учреж
дений здравоохранения, ук
репление их материально- 
технической базы и расши
рение подготовки медицин
ских кадров.

Предусмотренные в про. 
екте плана на 1970 год за 
дания направлены на даль
нейшее укрепление экономи
ки Российской Федерации, 
подъем всех отраслей..народ. 
кого хозяйства республики и 
благосостояния трудящихся, 
заявил , К. М. Герасимов. 
Под руководством Централь, 
ного Комитета Коммунисти
ческой партий" и Советского’-' 
правительства трудящиеся 
РСФ СР, развертывая социа
листическое- соревнование 
за досрочное выполнение за
даний пятилетки, уверенно 
идут по пути коммунистиче
ского строительства и тру
довыми победами достойно' 
встретят 100-летие со дня 
рождения Владимира Ильи-, 
ча Ленина.

' Y  У '

О ГОСУДАРСТВЕННОМ БЮДЖЕТЕ РСФСР НА 1970 ГОД
и ОБ ИСПОЛНЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННОГО БЮДЖЕТА РСФСР ЗА 1968 ГОД

Д о к л а д  м и н и с т р а  ( | ) и н а н с о в  Р С Ф С Р  д е п у т а т а  И. И; Ф а д е е в а
Высокие темпы развития 

экономики РСФ С Р обеспе
чивают чбпрерывный рост 
финансовых ресурсов и пере
выполнение бюджетов каж
дого года текущей пятилет
ки, сказал докладчик. Про
ект Государственного бюд
жета РСФ С Р составлен в 
соответствии с Законом о 
Государственном бюджете на 
1970 Год, принятым Верхов
ным Советом СССР. Доходы 
и расходы Государственно
го бюджета РСФ С Р преду
смотрены в сумме 35.276,5 
миллиона рублей. По срав
нению с 1969 годом он воз
растет, в сопоставимых дан
ных, на 5,7 процента. Бюд
жет полностью обеспечивает 
денежными средствами все 
мероприятия, предусмотрен
ные Б проекте Гос) дарствен
ного плана развития народ
ного хозяйства.

Подавляющая часть ре
сурсов бюджета формирует
ся за  счет возрастающих в 
народном хозяйстве денеж
ных накоплений. Поступле
ния от государственных, ко
оперативных и обществен
ных аредприятий и организа
ций планируются на 1970 
год в сумме 30,5 миллиарда 
рублей.

В соответствии с реше
ниями сентябрьского (1965 
года) Пленума ЦК КПСС об 
усилении роли собственных 
средств предприятий, на
правленных на дальнейшее 
развитие, техническое совер
шенствование производства 
и на образование поощри
тельных фондов, значитель
ная часть прибыли (5.542 
миллиона рублей — на 722

миллиона больше, чем в те
кущем ГОД}). оставляется в 
распоряжении предприятий 
и организаций.

В докладе отмечается, что 
план прибыли и обязательст
ва перед бюджетом должны 
своевременно выполняться 
каждым предприятием, каж
дой хозяйственной организа
цией. Положительные пока
затели работы промышлен
ности могли быть значитель
но лучшими, если бы полнее 
использовались преимущест
ва экономической реформы 
и лучше выявлялись имею
щиеся в хозяйстве резервы. 
К сожалению, большое чи
сло промышленных пред
приятий не выполняет зада
ний по производству и реа
лизации прО'Дукции, прибыли 
и другим показателям. Круп
ным недостатком в деятель
ности многих предприятий 
является накапливание из

социально-культурных меро
приятий.

Крупные средства выде
лены на развитие промыш
ленности. Намечены меро
приятия по дальнейшему 
техническому перевооруже
нию предприятий легкой 
промышленности, внедрению 
в производство новой тех
ники и прогрессивной техно
логии. Большие ассигнова
ния предусмотрены также на 
развитие мясной, молочной 
и пищевой промышленно
сти.

лишних запасов сырья и ма
териалов. Сокращение этих 
запасов и вовлечение их в 
хозяйственный оборот долж
ны высвободить значитель
ные материальные и денеж
ные ресурсы. Отрицательно 
влияет на выполнение плана 
производства, реализации 
продукции, а  также накопле
ний нарушение сроков ввода 
в эксплуатацию многих про
мышленных объектов.

Расходы Государственно
го бюджета РСФ СР на 1970 
год определены в сумме 
35.276.5 миллиона рублей. 
Основная часть этих средств 
— 96,4 процента будет ис
пользована на финансирова
ние народного хозяйства и

На развитие сельскохо
зяйственного производства 
направляется 8.532 миллио
на рублей — на 718 мил
лионов больше, чем в теку
щем году. Значительные 
средства выделяются на ук
репление материально-тех
нической базы совхозов, уве
личение поголовья основно
го стада и молодняка скота.

Проведенные партией и 
правительством за послед
ние годы крупные меры по 
подъему сельского хозяйст
ва позволили большинству 
совхозов республики улуч
шить произвоДствечные и 
финансовые показатели. Ес
ли ранее совхозы Башкир
ской, Мордовской, Татар
ской автономных республик. 
Вологодской, Курганской, 
Московской областей и неко
торых других заканчивали 
хозяйственный год с убыт
ками, то Теперь эти хозяйст
ва в результате повышения 
урожайности сельскохозяй
ственных культур, продук
тивности животноводства, 
снижения себестоимости про
дукции работают рентабель
но.

Однако производство ряда 
продуктов земледелия и жи
вотноводства не достигло 
уровня, намеченного на пя
тилетку, темпы роста произ
водительности труда ниже 
темпов роста заработной 
платы. Еще высока себестои
мость многих видов сельско
хозяйственных продуктов, 
что, главным образом, связа
но с недостатками в органи- 
зВции производства. Мини
стерство сельского хозяйст
ва должно провести боль
шую работу по укреплению 
экономики совхозов, сокра
щению затрат на производ
ство продукции и повыше
нию рентабельности. Это тем 
более необходимо, что в бу
дущем году на полный хоз
расчет будет переведена но
вая группа совхозов. В на
стоящее время на полном хо
зяйственном расчете работа
ет 1.576 совхозов. Половину 
прибыли совхозов и других 
сельскохозяйственных орга
низаций в 1970 году должны 
дать совхозы, переведенные 
на полный хозрасчет.

За последние годы много 
сделано для укрепления эко
номики колхозов. Которым 
принадлежит видное место в 
снабжении населения продо
вольствием и промышленно
сти сырьем.

В нынешнем году в. ряде 
районов республики небла
гоприятно сложились погод
ные условия. Многие совхо
зы и колхозы пострадали от 
стихийных бедствий. Госу
дарство оказало им значи
тельную помощь, выделив 
дО'ПОлнительно тракторы, ав
томобили, сельскохозяйст

венные машины, продоволь
ственное зерно, семена и 
другие материальные ресур
сы.

Меры, принимаемые Цент
ральным Комитетом партии 
и Советским правительст
вом по оказанию помощи 
сельскому хозяйству и по 
его подъему, позволят совхо
зам и колхозам подготовить
ся К новому сельскохозяйст
венному году и обеспечить 
дальнейшее укрепление их 
экономики.

Характеризуя расходы на 
осуществление большой
программы капитальных ра
бот, И. И. Фадеев указал, 
что общий объем капиталь
ных вложений в 1970 году 
составит 10.201 миллион
рублей. Из Государственного 
бюджета РС Ф С Р на эти цели 
выделяется пятая часть всех 
средств бюджета, а осталь
ная сумма — это собствен
ные средства хозорганов. 
Кроме того, сверх централи
зованных ассигнований бу
дут использованы значитель
ные суммы банковского кре
дита, фондов предприятий, 
колхозов и других средств.

Партия и правительство 
уделяют много внимания 
обеспечению населения бла
гоустроенными жилищами. 
За последние четыре года на 
территории РСФ СР построе
но жилых домов полезной 
площадью около 225 мил
лионов квадратных метров. 
Это дало возможность улуч
шить жилищные условия 25 
миллионам Человек. На 
1970 год предусматривается 
израсходовать на эту цель

только за счет централизо
ванных капитальных вложе
ний около двух миллиардов 
рублей.

Крупные средства направ-. 
ляготся также на развитие 
жилищно-коммунального хо
зяйства, торговли, речного 
флота, предприятий бытово
го обслуживания населения.

В 1970 году расходы на 
социально-культурные меро
приятия составят две трети 
бюджета — 20.946,2 мил
лиона рублей — на 8,1 про
цента больше, чем в теку
щем году. Кроме того, из 
фондов предприятий, колхо
зов и потребительской' коопе
рации будет израсходовано 
на социально-культурные 
мероприятия свыше трех 
миллиардов рублей.

Возрастают ассигнования 
на содержание научно-иссле
довательских учреждений. 
Расширяется подготовка кад
ров высшей и средней ква
лификации.

Средства, выделяемые на 
содержание профессиональ
но-технических училищ, да
дут возможность подгото
вить для народного хозяй
ства 917 тысяч Квалифици
рованных рабочих — на 
13,2 процента больше, чем в 
текущем году.

Осуществляются меры по 
улучшению работы медицин
ских учреждений. В город
ских и сельских больницах 
будет содержаться свыше 
1.395 тысяч коек (на 47,6 
тысячи больше, чем в этом 
году). Возрастет сеть дет
ских санаториев и других 
лечебно - профилактических 
.учреждений. Увеличится

число медицинских работни
ков и другого персонала по 
обслуживанию больных. В 
Государственном бюджете 
на здравоохранение преду
смотрено 4.881,1 миллиона 
рублей — на 320,1 миллио
на больше, чем в текущем 
году.

Расходы за счет средств 
государственного социально
го страхования на выплату 
пенсий и пособий рабочим и 
служащим возрастут на 8,2 
процента и составят 0.641,8 
миллиона рублей. Кроме то
го, за счет бюджета и 
средств колхозов выделяется 
904 миллиона рублей на вы
плату пенсий и пособий чле
нам колхозов.

Далее И. И. Фадеев сооб
щил, что ассигнования на со
держание аппарата государ
ственного управления опре
делены в сумме 601,7 мил
лиона рублей. На содержа
ние аппарата управления 
значительные средства рас
ходуются Также по сметам 
хозяйственных организаций 
и предприятий.

За последние годы в Рос
сийской Федерации проведен 
ряд мер по сокращению уп
равленческого аппарата. Од
нако аппарат все еще оста
ется большим и дорогостоя
щим, допускаются излишест
ва в штатах и расходах на 
его содержание. Так, за два 
года министерство автомо
бильного транспорта увели
чило более чем в два раза 
численность аппарата рес- 
тгбликансних объединений. 
Подобного рода факты име
ют место и по другим мини
стерствам И ведомствам.

в бюджете предусматр» 
вается поступление эконо
мии в сумме 426,7 миллио
на рублей от проведения ме
роприятий по дальнейшему 
совершенствованию и упро
щению аппарата управления 
предприятий, организаций 
подчинения РСФСР.

в  докладе говорится, чТО 
бюджеты автономных рес
публик, краев, областей и го
родов Москвы и Ленинграда 
на 1970 год составят 
15.449,1 миллиона рублей. 
Удельный вес их в бюджете 
республики достигнет 43,0 
процента. Основная доля 
средств местных бюджетов 
используется на финансиро
вание социально-культурных 
мероприятий. Значительные 
средства направляются на 
развитие торговли и обще
ственного питания, на жи
лищно-коммунальное хозяй
ство.

Докладчик представил на 
утверждение Верховного Со
вета РСФ СР отчет об ис
полнении Государственного 
бюджета РСФ С Р за  1968
год.

в  заключение И. И. Фаде
ев подчеркнул, что намечен
ная на 1970 год обширная 
програм.ма хозяйственного и 
культурного строительства 
требует мобилизации огром
ных денежных средств и 
всемерной экономии в боль
шом и малом. Каждый 
рубль должен быть с поль
зой израсходован на даль
нейшее развитие культуры, 
науки и Техники, укрепление 
экономической мощи нашей 
Родины.
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ТРУДОВАЯ ПОСТУПЬ РОССИИ
с  содокладом планово- 

бюдж-етной и отраслевых ко
миссий Верховного Совета 
РСФ СР о Государственном 
плане развития народного хо
зяйства РС Ф С Р и Государ
ственном бюджете РСФ СР 
на 1970 год выступил пред
седатель планово-бюджетной 
комиссии депутат И. Е. Кли
менко.

Затем начались прения по 
докладам о проектах Госу
дарственного плана развития 
народного хозяйства и Госу
дарственного бюджета
РСФ СР на 1970 год. Пер
вым выступил депутат А. М. 
Калашников — секретарь 
МГК КПСС. Он рассказал о 
трудовых делах москвичей в 
преддверии 100-летия со 
дня рождения В. И. Ленина. 
На предприятиях и строй
ках столицы широко развер
нулось социалистическое со
ревнование за достойную 
встречу этой знаменательной 
даты. Трудящиеся города ре
шили к 22 апреля 1970 го
да достигнуть уровня произ
водительности труда, запла
нированного на конец пяти
летки, завершить пятилет
ний план к 7 ноября буду
щего года.

В ходе соревнования рож
дается много новых ценных 
патриотических начинаний. 
Широкий отклик у москви
чей встретил почин передо
вых' рабочих завода «Дина
мо», обязавшихся ко дню 
рождения Владимира Ильи
ча завершить личные пяти

летние задания. А. Mi Ка
лашников сообщил, что про- 
мышленность столицы за 
одиннадцать месяцев план 
по объему реализации про
дукции выполнила досрочно 
— 24 ноября. Созданы ре
альные предпосылки для до
срочного завершения годово
го плана.

Об огромном размахе ка
питального строительства в 
крае говорил председатель 
Ставропольского крайиспол
кома депутат Н. В. Босенко. 
Он подчеркнул, что в связи 
с увеличением размеров ка
питаловложений особое зна
чение приобретают повыше
ние эффективности их ис
пользования, а также сокра

щение сроков окупаемости. 
Совершенствование планиро
вания, ускорение ввода в 
действие новых мощностей, 
перевод строительных орга
низаций на новые условия 
работы и другие меры, при
нимаемые повсеместно, соз
дают благоприятные условия 
для дальнейшего развития 
тех отраслей хозяйства, о 
которых раньше крестьяне 
Ставрополья не могли и меч
тать.

Труженики сельского хо
зяйства края, сказал оратор, 
видят свой первейший долг 
в обеспечении успешного вы
полнения Государственного 
плана 1970 года по производ
ству и заготовкам сельско
хозяйственной продукции. В 
сжатые сроки и при высоком 
качестве посеяны озимые 
культуры на площади более

2 миллионов 100 тысяч гек
таров, проведена активная 
подготовка к весеннему се
ву, прилагаются меры для 
дальнейшего роста поголовья 
скота н повышения его про- ’ 
дуктивностн.

Токарь Ленинградского за
вода «Красный выборжец» 
депутат В. М. Петухов по
святил свое выступление 
вопросам повышения произ
водительности труда, моби
лизации внутренних резер
вов предприятий, укрепле
нию трудовой дисциплины.

Коллективы многих ле
нинградских предприятий, 
сказал он, решили к 100-ле
тию со дня рождения В. И. 
Ленина достичь уровня про
изводительности труда, на
меченного на конец пятилет
ки. Итоги одиннадцати меся
цев нынешнего года свиде
тельствуют, что ■ эти обяза
тельства успешно выполня
ются.

Оратор рассказал о боль
ших успехах, достигнутых 
коллективом «Красного вы
боржца», где 40 лет назад 
был подписан первый до
говор о социалистическом 
соревновании.

Касаясь вопросов мобили
зации внутренних резервов 
предприятий, В. М. Петухов 
подчеркнул, что необходимо 
вести решительную борьбу с 
текучестью кадров, которая 
мешает росту производства, 
вводу в действие новых мощ
ностей. Депутат считает, что 
следует принимать более 
строгие меры к людям, ча

сто, без особых на то при
чин, меняющим место рабо
ты, к нарушителям трудовой 
дисциплины.

Большое внимание в вы
ступлении было уделено во
просам экономии сырья и 
материалов, усилению конт
роля за качеством выпускае
мой продукции.

Проблемам лучшего ис
пользования полезных иско
паемых посвятил свое вы
ступление секретарь Бурят
ского обкома КПСС депу
тат К. М. Продайвода. За 
последние годы в республи
ке разведан ряд крупных ме
сторождений, которые име
ют существенное значение 
для народного хозяйства 
страны, для развития про
мышленности восточных рай
онов. Это — молибден, по
лиметаллические руды, апа
титы, каменный уголь, ас
бест. Но осваиваются место
рождения еще медленно. Не
обходимо принять меры для 
сокращения сроков строи
тельства намеченных объек
тов, быстрее поставить на 
службу народному хозяйству 
богатства земных недр.

Депутат обратил также 
внимание на важность ис
пользования для обводнения 
массивов пашен и лугов 
крупных рек, питающих озе
ро Байкал. Для этого тре
буется помощь Министерст
ва мелиорации и водного хо
зяйства РСФ СР.

О том, с каким энтузиаз
мом восприняли итоги Ш

Бессоюзного съезда колхоз
ников труженики Подмос
ковья, рассказал в своем вы
ступлении делегат съезда 
председатель колхоза имени 
Горького Московской обла
сти депутат В. Ф. Исаев. Х о
зяйства области выполнили 
план текущего года и социа
листические обязательства 
по сдаче государству зерно
вых, картофеля и овощей.

Решения партии, направ
ленные на дальнейшее раз
витие сельского хозяйства, 
вызвали новый прилив твор
ческой энергии советских 
крестьян. Важность и жиз
ненность этих решений под
тверждаются на примере кол
хоза имени Горького, сказал 
В. Ф. Исаев. За годы, про
шедшие после мартовского 
Пленума ЦК КПСС, окрепла 
экономика хозяйства. В кол
хозе разработан и осущест
вляется план производствен
но-культурного, бытового и 
жилищного строительства. 
Центральная усадьба стано
вится поселком городского 
типа.

В прениях выступили так
же депутаты: В. А . УгуЖа.
ков — председатель Хакас
ского облисполкома, Н. П. 
Кудрявцев — секретарь Ар
хангельского обкома КПСС, 
А. А. Сысоев — ректор Кур
ского сельскохозяйственного 
института, Ю. А. Панкратов 
■—■ министр топливной про
мышленности РСФ СР.

24 декабря сессия Верхов
ного Совета РСФ С Р продол
жала работу.

> (ТАСС).

В А М  С П Р А В К У '?
Еще в 1918 году по ука

занию В. И. Ленина в нашей 
стране была создана широ
кая сеть справочно-инфор
мационной службы. В на
стоящее время справочно
информационная служба на
ходится в подчинении мини

стерства бытового обслужи
вания и объединяет целую 
ар.мию высококвалифициро
ванных работников, способ
ных в самое короткое время 
готовить для трудящихся 
учреждений и организаций 
нужные сведения и справки 
по самым различным вопро
сам.

Но это в целом по стране. 
В Томске же справоч

но-информационная служба 
ни в коей мере не отвечает 
потребностям горожан.

Мы прилагаем немало 
усилии, чтобы поднять ин
формационную службу на 
уровень современных требо

ваний. За последнее время, 
например, создали бюро га
зетно-журнальной информа
ции. Выписали очень много 
периодических изданий с 
таким расчетом, чтобы пред
приятие или любой человек, 
заключивший с нами до
говор, мог через это бюро 
получить любую статью, 
опубликованную в централь, 
ной и местной прессе.

Но работать нам очень 
т{)удно. Многие городские 
организации и учреждения, 
без помощи которых мы, 
как говорится, дышать не 
можем, относятся к нам 
пренебрежительно.

Вы можете себе предста
вить «Горсправку» без спра

вочников и телефона? А у 
пас так и получается. Теле
фонный справочник безна
дежно устарел, в нем много 
путаницы. Руководители го
родской АТС оказали нам

еще одну «услугу». Попро
буйте получить справку в 
нашем киоске, ну например, 
узнать адрес ателье «Севе
рянка», расположенного на 
привокзальной площади 
Томск-П. Звоните по телефо
ну 4-23-73. Занято. Набирае
те номер еще и еще р аз— за

нято, занято. Промучившись 
полчаса, идете в киоск 
«Горсправки». Он располо

жен на самом малолюдном 
месте привокзальной пло
щади. С возмущением обра
щаетесь к сидящей там де. 
вушке. Та извиняется и го
ворит, что сейчас попытает
ся выполнить ваше желание. 
Вы ждете 5 — 10— 15 минут. 

Тщетно. Но упрекнуть де
вушку не можете. Она до
бросовестно крутит диск те
лефона и только разводит 
рунами — телефон все вре
мя занят.

Оказывается, работники 
городской АТС «посадили» 
на один номер телефоны 
диспетчера таксомоторного 
парка и работника «Гор
справки». В итоге — ни 
тот, ни другой нор
мально работать не мо

гут. А  сейчас нам особенно 
необходима .четкая телефон

ная связь. Приближается Но
вый год. Многие томичи за

хотят поздравить родных и 
знакомых, порадовать своих 
детей по'Дарко.м. Мы можем 
оказать такие новогодние,
услуги. Но так как в суще
ствующем телефонном спра
вочнике наших телефонов, 
нет, а в «Горсправку» до
звониться почти невозмож
но, разрешите воспользо
ваться случаем и сообщить, 
что заявки на доставку Де
дом-Морозом и Снегурочкой 

детских новогодних подар
ков мы принимаем до 30

декабря по телефонам
4-21-20 и 4-30-43.

Реклама — тоже инфор- 
.мация. Без нее невбз.можна 
жизнь любого города. ' На
личие большого числа зре
лищных, культурно-про
светительных учреждений, 
учебных заведений, пред
приятий службы быта тре
бует широкой гласности 
их деятельности. По реше
нию То.мского горисполкома 
всем зрелищным и иным 
предприятиям и организаци
ям категорически запрещает, 
ся вывешивать рекламу, ус
танавливать стенды, газеты, 

витрины без разрешения 
справочно - информационной 
службы и главного архитек
тора города.

А у нас что делается? 
Пройдите по любой цент
ральной улице, посмотрите 
на . намалеванные кое-как 
аншлаги, покосившиеся
щиты, запыленные, гряз

ные стенды и витрины, на 
столбы и заборы с белыми 
заплатами объявлений.

Происходит это потому, 
что большинство руководи
телей, организаций и учреж
дений, коим по долгу служ
бы необходимо рекламиро
вать свое производство, не 
желают выполнять решение 
горисполкома, пренебрежи
тельно относятся к нашим 
требованиям.

Хотелось, чтобы руково
дители городских организа
ций, предприятий и учреж
дений помогли нам лучше 
организовать работу спра
вочной службы. В этом заин
тересованы все томичи.

А. КОРОТАЕВА, 
заведующая бюро услуг 
Томского комбината бы
тового обслуживания 
облбытуправлення.

А В Т О Р  В О З В Р А Щ А Е Т С Я  К Т Е МЕ

Первый раз я побывал на 
Асиновском кирпичном / за
воде в мае. Тогда завод пе
реживал последствия m h h jb - 
шей суровой зимы. План не 
выполнялся по всем показа
телям, и причин срыва было 
очень много.

Вскоре после выступле
ния газеты «Красное знамя» 
на предприятии прошло рас
ширенное совещание, на ко
тором наметили комплекс 
мероприятий. Они должны 
были помочь преодолеть 
зимнее отставание, обеспе
чить четкий производствен
ный ритм. План мероприя
тий состоял из 34 пунктов. 
Многое из намеченного сде
лано. Значительно лучше 
стало на заводе с автотран
спортом, дополнительно вы
делено одиннадцать автома
шин и два экскаватора, что 
позволило устранить пере
бои в доставке сырья. Чище 
стало в цехах, приведена в 
порядок территория завода. 
За лето переделаны все 
оконные переплеты. 'Улуч
шены вентиляция, водоснаб
жение. Проведена реконст
рукция котельной.

Из десяти пунктов, на
правленных на улучшение 
работы карьера, не выпол
нен только один — не по
строено помещение для ре
монта техники зимой. А не
обходимость в нем крайняя: 

и своевременные профи- 
аШики, и быстрый ремонт 

I  в аварийных случаях. Нет 
< , его— значит нет твердой уве- 
I ренности в надежной, беспе

ребойной работе карьера.
В разделе «Инженерные 

сети» из семи пунктов тоже 
не выполнен только один — 
не завершено строительство 
линии электропередач. То 
есть обеспечение завода 
электроэнергией не гаранти
руется. И ,. наконец, послед
ний раздел — «Техноло
гия». Здесь из семи пунктов 
выполнено всего два: закон
чили ремонт ящечного пода
вателя в сырьевом отделе
нии и строительство конвей
ера для подачи угля.

Если посмотреть, что из 
намеченного выполнено, то 
становится очевидным, что 
нынешняя зима вряд ли 
будет легче минувшей. Пре
жде всего к зиме нужно бы
ло смонтировать дробилку 
для размельчения мерзлой 
глины. Дробилка не смонти
рована.

Собирались установить 
лебедку и отремонтировать 

1 третью тележку для подачи 
вагонеток в сушильные ка- 

i  меры и обжиговую печь.
’  Предстояло запустить тре

тий блок из девяти сушиль
ных камер. И эта работа 
оказалась несделанной.

И наконец, самое глав
ное — за летние месяцы не
обходимо было смонтировать 
оборудование второй техно
логической линии по фор
мовке кирпича. Но к монта
жу ее еще не приступали. 
Больше того, вообще не ре
шен вопрос: как и где будет 
устанавливаться вторая тех
нологическая линия.

На Асиновском кирпич
ном заводе при существую
щей технологии действуют 
два формовочных пресса. 
Одновременно они работать

не могут. А один пресс даж^е 
при условии его бесперебой
ной работы не в силах за
грузить сушильные камеры 
и обжиговые печи сырцом. 
Именно поэтому малая печь, 
производительностью 8 мил
лионов штук кирпича в год. 
давно остановлена. Но и 
оставшаяся большая тун
нельная печь, производитель
ностью! 28 ‘-МИЛЛИОНОВ'' штук 
кирпича в год, работает 
вполсилы.

Нередки помехи я другого 
рода. Крайне медленно вы
возится кирпич. Начиная с 
августа, на площадке готовой 
продукции находится не ме
нее полумиллиона штук кир
пича. По различным причи
нам строители не выбирают 
плановые фонды. Ограничен
ная площадь сдерживает 
темпы разгрузки печи, сдер
живает общую производи
тельность завода. В ноябре 
вышел из строя толкатель, 
подающий вагонетки с кир- 
пцчом в обжиговую печь. 
Большая печь встала. Малая 
была остановлена значитель
но раньше. В конечном ито
ге за восемь суток завод не 
выдал ни одного кирпича.

Один такой срыв пред
определил отставание в но
ябре. И это случилось в тог 
момент, когда план и без то
го был чрезмерно напряжен
ным, Хуже всего: долг не 
сокращается, а растет. Аси- 
но'вский завод должен нынче 
дать 19 миллионов штук 
кирпича. За 11 месяцев вы
дано немногим более 11 мил
лионов штук. Сейчас завод 
бессилен погасить задолжен
ность.

— Наша цель — давать в 
месяц 2 миллиона штук кир
пича, — сказал директор 
завода Владимир Анисимо
вич Завьялов. — Но, к со
жалению, пока только в от
дельные месяцы нам удает
ся выпустить 1,5 миллиона. 
Самое слабое место — фор
мовка. Нам срочно нужна 
вторая технологическая ли
ния. Только при этом усло
вии мы сможем думать о 
плановых показателях.

На формовке значительно 
лучше других работает вто
рое звено первой бригады, 
которым руководит . Григо
рий Григорьевич Стахеев. 
Это звено выдает за  месяц 
470 тысяч штук сырца, в то 
время как для остальных 
звеньев 300 — 350 тысяч 
ш тук—предел. При таком 
выпуске сырца завод систе
матически обречен на срыв 
плана.

Нельзя предусмотреть 
всех возможных вариантов 
выхода из строя формовоч
ных прессов. Даже два при 
одновременной работе не 
дают полной загрузки. Толь
ко пуск второй технологиче
ской линии, равной по мощ
ности существующей, может 
вывести завод из числа от
стающих предприятий. Но 
когда она будет пущена и 
будет ли пущена вообще, ни
кому не известно. Во всяком 
случае директор завода не 
смог дать никакого ответа. 
Хорошо знают о неувязках и 
в • областном управлении 
промышленности строитель
ных материалов.

Леонид Михайлович Коз

лов. начальник управле
ния, начал с того, что Аси- 
новский завод находится под 
постоянным контролем и по
лу чает необходимую по
мощь. Но несмотря на кон
троль, отметил он, предпри
ятие принесет не менее ста 
тысяч рублей убытка и не 
справится с планом.

— Чтобы оно стало, рен
табельным, нужно давать не 
менее 30 миллионов штук 
кирпича в год. Но на дан
ном этапе завод не может 
выдать такого количества — 
вот и все объяснение.

Почему же, несмотря на 
свою долгую историю (строи
тельство завода Началось в 
1961 году), он не может на
брать проектной мощности? 
Дело в том, что завод, точ
нее обжиговая печь, первона
чально строился на выпуск 
8 миллионов штук кирпича 
в год. Прессовое оборудова
ние в то время установили 
значительно большей мощ
ности. Вскоре стало очевид- 
йьш — прессовое оборудо
вание используется лишь на
половину своих возможно
стей. Возросшая потреб
ность в кирпиче и простои 
прессов натолкнули на 
мысль о строительстве вто
рой, более мощной печи.

Одновременно с ее строи
тельством сооружались и 
сушильные туннели. По окон
чании строительства проект
ная производительность пе
чей достигла 36 миллионов 
штук кирпича в год при пре
жнем прессовом оборудова
нии, способном теоретически 
давать 18 миллионов штук 
сырца. Диспропорция не ос
талась не замеченной управ
лением строительных мате
риалов. В начале года был 
составлен новый проект, пре
дусматривающий строитель
ство еще одной печи со 
всем комплексом и капи
тальную реконструкцию фор
мовочного цеха. Но проект 
пока не утвержден.

Пытались найти второй 
вариант: построить отдельно 
новую технологическую ли
нию. Однако изыскать необ
ходимые средства сразу не 
удалось. Кроме того, сразу 
возник новый вопрос. При 
увеличении формовки по
требуется большее количе
ство тепла. Старая котельная 
обеспечить им не сможет, 
а  строительство новой опять 
потребует денег, и не малых.

Сейчас еще нет ясности, 
по какому пути пойдет ре
конструкция завода. Но 
Л. М. Козлов заверил, что 
при любом варианте в 1970 
году будут приняты все ме
ры, чтобы мощность печей 
использовать полностью.

Многих страшит любая 
частная реконструкция. 
Вдруг, пока эта реконструк
ция идёт, утвердят проект 
строительства второй очере
ди с общей мощностью 60 
миллионов штук кирпича в 
год. Тогда опять начнутся 
бесконечные колебания от 
формовки к обжигу или об
ратно. Чтобы такого не полу
чилось, необходимо про
явить заботу о комплексном 
развитии предприятия,

Н. ЧЕНЦОВ,
наш нештатный коррес

пондент.

Дело Ленина жикт
БЕРЛИН, 23 декабря. 

(ТАСС). «Нойес Дойчланд», 
«Берлинер цайтунг», «Трибю- 
не» и «Юнге вельт» сообщают 
об опубликовании в Совет
ском Союзе Тезисов ЦК КПСС 
к 100-летию со дня рождения 
Владимира Ильича Ленина.

Ленин был величайшим уче
ным в революции и величай
шим революционером-' • в нау
ке, открывшим новый этап в 
развр<тик ‘Л/̂ ар'к‘сй‘стскЬй теории" 
и обогатившим все области 
марксизма — философию, по
литическую экономию и науч
ный коммунизм, пишет «Нойес 
Дойчланд». Идеи Владимира 
Ильича Ленина находят выра
жение в деятельности комму
нистов, в борьбе рабочего 
класса и всех трудящихся, в 
продолжающемся развитии

социализма и коммунизма и в 
мощном социальном прогрес
се человечества, подчеркивает 
газета,

БУДАПЕШТ, 23 декабря. 
(ТАСС). Все внутренние буда
пештские газеты сообщают се
годня о Тезисах ЦК КПСС к 
100-летию со дня рождения 
В. И. Ленина. В печати ,под-.  ̂
чёркивается, что, «продолжая 
дело Ленина, советский народ , 
крепит интерйациональную со
лидарность с народами социа
листических стран, с между
народным рабочим классом, с 
борцами за демократию и на
циональное освобождение, за 
прочный мир, демократию и 
социализм, за торжество идей 
марксизма-ленинизма».

СОФИЯ, 23 декабря. (ТАСС).

РАПОРТЫ ТРУД О В Ы Х ПОБЕД
ПРАГА. Коллективы пе- 

редоёых' предприятий и от
раслей промышленности ра
портуют о досрочном выпол
нении годового плана, о вы
полнении обязательств, взя
тых в честь приближающей

ся. 25-й годовщины освобож
дения Чехословакии Совет
ской Армией. Вслед за  шах
терами, идущими в авангар
де борьбы за  подъем социа
листической экономики Че
хословакии, о досрочном вы-

Под заголовками «Ленинизм— 
— знамя эпохи», «Ленинизм 
торжествует», «Революционная 
эпоха в истории человечества» 
все сегодняшние болгарские 
газеты на первых страницах 
опубликовали Тезисы ЦК КПСС 
к 100-летию со дня рождения 
В. И. Ленина.

В Тезисах выделяется то 
M̂ 'iVo, где говорится, что важ- 
нрйший источник всепобежда- 
Юще'й"ёН)1ы ленинизма B"fOWr- 
что в самой его сущности за
ложен пролетарский интерна
ционализм,. который в нынеш
ней обстановке приобретает 
особую актуальность, стано
вится важнейшей предпосыл
кой социального прогресса, 
сплочения всех революцион
ных сил для дальнейшего на
ступления на империализм.

полненни годовых задании 
сообщают коллективы мно
гих предприятий, производя
щих товары народного по
требления.

■ успешно выполнили зада
ние работники заготовитель
ных органов. Впервые было 
закуплено более миллиона 
тонн пшеницы. Засыпаны 
также семенные фонды.

Б Е З Р А Д О С Т Н Ы Е  ИТОГИ
НЬЮ-ЙОРК, 23 декабря. 

Корр. ТАСС Н. Пахомов пе
редает:

Чувство горечи и ра
зочарования принес миллио
нам американцев уходящий 
1969 год. В стране. продол
жается инфляция, неудержи
мо растет стоимость жизни, 
а многочисленные социаль
ные проблемы по-прежнему 
далеки от разрешения. По 
словам газеты «Сент-лунс 
пост диспэтч», предвыбор
ные обещания правительства 
республиканцев в области 
внутренней политики «повис
ли в воздухе».

Многие газеты обращают 
внимание на то. что прави

тельство, скупясь расходо
вать деньги на социальные 
нужды, не жалеет средств 
на милитаристские цели.

Ни для кого не секрет, 
пишет газета «Нью-Иорк 
пост», что «главной причи
ной нынешнего разгула ин
фляции являются многомил
лиардные расходы на войну 
во Вьетнаме». Однако, до
бавляет газета, Вашингтон 
«па неопределенно долгое 
время затягивает вывод из 
Южного Вьетнама американ
ских войск, что, несомненно, 
повлечет за собой не только 
новые жертвы на поле боя, 
но и социальные потери на 
внутреннем фронте борьбы с

инфляцией, голодом, нище
той, за улучшение возмож
ностей образования и меди
цинского обслуживания».

Печать напоминает, что в 
этом году правительство 
Никсона протащило через 
конгресс свой дорогостоящий 
план развертывания противо
ракетной системы «Сейф- 
гард», а также добилось ас
сигнований на другие воен
ные проекты. В результате 
этих шагов, указывает обо
зреватель «Нью-Иорк пост» 
К. Фритчи, «даже поддержи, 
вающие Никсона экономисты 
не принимают всерьез заве
рения президента о намере
нии побороть инфляцию».

Электромоторы и генераторы нового типа, выпускае
мые заводом электрооборудования «Ганц» в Будапеште, 
пользуются большим спросом в странах — участницах 
СЭВ. В настоящее время завод выполняет большой заказ 
на электрооборудование для ГДР, Польши и Болгарии.

НА СНИМКЕ; монтаж статора мощного электромотора.
(Фото МТИ— АПН).

Ф ам Ван Донг:
ЕДИНЫЙ ФРОНТ НАРОДОВ
СОФИЯ, 23 декабря. 

(ТАСС). Варварские пре
ступления . американских аг
рессоров в нашей стране 
возмутили человечество и 
вызвали мощную волну про
теста, заявил в интервью 
агентству ВТА премьер-мн. 
нистр Д РВ Фам Ван Донг. 
По существу возник единый 
фронт народов против аме
риканской агрессии во Вьет
наме. Мы, сказал Фам Ван 
Донг, высоко ценим движе
ние н ^од ов  в поддержку 
Вьетнама. Для нас оно — 
огромный источник вдохно

вения в борьбе до полной 
победы.

Фам Ван Донг отмётцл, 
что патриотическая борьба 
вьетнамского народа против 
американских агрессоров 
опирается на прочную и мо
гучую поддержку социали
стических стран.

Мы будем содействовать 
укреплению сплочённости 
социалистического. лагеря, 
международного коммунисти
ческого и рабочего движения 
на основе марксизма-лени
низма и пролетарского Ин
тернационализма. подчерк
нул премьер-министр ДРВ.

РАСТЕТ ЧИСЛО БЕЗРАБОТНЫХ
СТОКГОЛЬМ, 24 декабря. 

(ТАСС). Число безработных 
в Швеции в декабре соста
вило 38.000 чёлойек, т. е. 
было на 6.000 больше, чем в

прошлом месяце, сообщает 
управление рынка труда. 
Особенно заметный рос»т без
работицы отмечается, среди 
строителей и рабочих лесно
го хозяйства.
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в  Южном Вьетнаме аме. 
риканские агрессоры совер
шают одно преступление за 
другим. Встречая упорное 
сопротивление южновьетнам

ского народа, военщина 
СШ А идет по стопам на
цистских преступников, 
уничтожает десятки южно

вьетнамских деревень, бес. 
иощадно убивает ни в чем 
не повинных мирных жите, 
лей.
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НА СНИМКАХ: жители
одной из южновьетнамских 
деревень перед расправой с 
ними американских агрес
соров, В центре '— подож-

женная американскими вар* 
парами южновьетнамская де
ревня. Справа — жертвы 
американских агрессоров.

фото «Л айф» — АПН.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ >25 декабря 1969 года

I

Полтора столетия назад 
Гете, будто угадывая завет
ное желание всех ищущих и 
находящих, воскликнул: 
«Остановись, мгновенье, ты 
прекрасно!» Мудрый фило
соф сам разбил эту мечту о 
стремительный бег времени. 
А жаль. Такие «остановки» 
могли бы очень пригодиться 
людям. Ну вот хотя бы 
сейчас прямо-таки позарез 
надо, чтобы хоть на долю 
секунды остановилось то 
самое мгновенье, когда рож
дается частица пи-плюс ме
зон. Наверное, тогда можно 
было бы полностью прона
блюдать этот таинственный 
процесс, как говорится, по
трогать своими руками...

Саша отрывает взгляд от 
приборов, привычно морщит 
лоб и, катеторично тряХнув 
головой, заявляет;

— Думаю, в данной си
туации такое явление только 
помешает реакции. — И, ви
димо, заметив мое разочаро
вание, добавляет; — А  во- 
обще-то это заманчиво! Ес
ли, конечно, при этом будет 
существовать переключа
тель, чтобы была возмож
ность вновь включить при
вычный бег времени.

Саша Потылицин по- 
мальчишечьи худощав, чер
новолос, в белом халате с 
закатанными по локоть ру
кавами. Здесь, в пультовой 
«Сириуса», Саща свой чело
век. И не только потому, 
что на синхротроне ему при
шлось проходить преддип
ломную практику.

Теперь, кроме традицион
ных привычек современного 
физика (он немногословен, 
чуть-чуть скептичен, в отве
тах предельно точен), появи
лось главное — настоящая 
страсть к профессии иссле
дователя.

Среди множества разных 
приборов в физическом зале 
работает телескоп для вы
деления заряженных мезо
нов. Его сделали они — сту
денты. Рассчитали, смонти
ровали — все самостоятель
но. Был и свой научный ру
ководитель — старший ин
женер Олег Иванович Сту
ков. Все как полагается. Об 
этом захотелось узнать под
робнее, но у Саши ЧТО-ТО не 
ладится.

— Ну что ты будешь де
лать? Опять пучок куда-то 
пропал! — сердится Олег 
Иванович и берет телефон
ную трубку белого аппарата.

— Пультовая «Сириуса»? 
Где пучок? Пучка, говорю, 
нет...

Смотрю на световое табло; 
«Магнит включен», «Элек
троны . ускоряются», а 
стрелка квантометра непод
вижна —• пучка нет...

— Ну как, пик на месте 
или опять съехал? — подхо
дит руководитель сектора 
Владимир Михайлович Куз
нецов. •— Третий день вы 
гоняетесь за ним, как детек
тивы.

Кузнецов произносит это 
быстро, весело, а  глаза тре
вожно ощупывают приборы, 
беспокойно следят за стрел
ками.

Когерентный пик —• это 
первоочередная забота для 
всей группы. Из-за этого ко
роткого всплеска энергии, 
который так наглядно изо
бражен на графике, зависит 
судьба опыта. Беда в том, 
что четкий язычок приверед
ливого пика исследователь 
видит лишь на бумаге, и то 
только после множества из
мерений. А реальный, не 
яарисо1ванный, пик невиди
мо, ежесекундно рождается 
под ударами электронов в

кристалле алмаза, находя
щемся там, в чреве ускори
теля. И только в том случае, 
когда он похож на своего 
двойника на графике, мож
но продолжать эксперимент. 
А если нет — вся работа 
идет насмарку.

В шутке шефа о детекти
вах есть, таким образом, не
малая доля правды. Их по
иск временами похож на 
запутанную детективную ис
торию, когда след истины 
находится чуть ли не по 
наитию, вопреки, казалось 
бы, железной логике предпо
ложений. Например, совсем 
недавно узнали, что харьков
ские исследователи занима
ются этой же проблемой — 
построением теории элемен
тарных частиц. Однако опы
ты проводят не, на нуклонах, 
как томичи, а оперируют на 
ядрах лития. Объясняют же 
процесс так, как будто он 
идет на нуклонах. Вот тебе 
и логика... Впрочем, кто 
знает, может быть, харьков
ским коЛлегам повезет боль
ше. Ведь наука —• это путе
шествие в неизвестное. И 
каждый идет своей дорогой.

...Представьте себе неве
роятное; на вашей вытяну
той ладони лежит элемен
тарная частица. Ну, напри
мер, та, которая занимает 
мысли и сердца, томских 
ядерщиков, — мезон. Это ей 
обязана материя своей проч
ностью: она поддерживает
динамическое равновесие 
внутри ядра. Вы ее осмотре
ли внимательно, не торопясь 
изучили все три ее вида — 
пи-мвнус, пи-плюс и пи-ноль 
мезоны. И все аккуратно 
записали. Вот, пожалуй, и 
вся задача, если бы можно 
было осуществить такое 
фантастическое желание.

Ядерные силы велики.

Чтобы получить элементар
ные частицы, нужен силь
ный снаряд. Электроны, ус
коренные в синхротроне до 
энергии в миллиард элек- 
троновольт, исследователи 
бросают на тяжелую ми
шень, и получают тормозное 
излучение — фотоны. С 
этим излучением и работают 
физики. Фотоны — тот сна
ряд, который выбивает, или, 
как здесь говорят, рождает, 
элементарные частицы.

Среди многих сложностей 
изучения элементарных ча
стиц не последняя заклю
чается в том, что жизнь ча
стицы исчисляется миллион
ными долями секунды. Эфе
мерное существование пада
ющей звезды — вечность по 
сравнению с жизнью любой 
из них.

— Логика поиска проста, 
— объясняет старший инже
нер Виктор Крышкин. — 
Если у нас есть приборы, ко
торые могут зарегистриро
вать путь частицы, ее рас
пад,— значит, другие прибо
ры могут по'мочь раскрыть и 
остальные ее тайны.

Первыми измерили жизнь 
пи-ноль мезона американцы. 
Но это была величина толь
ко предположительная. Пять 
лет назад итальянцы 
Л. Фоа, С. Бемпорад и 
Р. Браччини назвали миру 
уже реальную величину 
продолжительности его су
ществования. На одном из 
симпозиумов в Дубне двое 
из них встретились с наши
ми физиками— Владимиром 
Кузнецовым (кстати, он был 
у них не только собеседни
ком, но и переводчиком), 
Юрием Усовым и Виктором 
Крышкиным. Разговорились. 
Наши скромные парни осто
рожно заметили, что они со
бираются уточнить эту циф
ру.

— Что ж, — сказали го
сти, — мы из своей аппара
туры выжали все. Ваша, мо; 
жет быть, даст больше...

Эксперимент должен был 
быть предельно точным, как 
любят говорить физики,
элегантным. Они должны
были идти на риск. ,

Помню, когда в первый 
раз мне пришлось писать о 
«Сириусе», через каждую 
строчку сами лезли слова; 
«самый мощный», «самый 
уникальный», «самый, са
мый...» Это сложнейшее со
оружение, построенное си
биряками, как говорится, на

голом месте, удивляло не 
только людей, не сведущих в 
ядерной физике. Томская ус
тановка вызвала уважение 
больших ученых Москвы. 
Кажется, удивлялись сами 
его создатели. Они и те
перь гордятся делом своих 
рук, хотя зовут синхротрон 
просто «машина».

Однажды я была свидете
лем, как Усов и Крышкин, 
никого не замечая, долго 
ЧТО-ТО считали. Потом, не 
сговариваясь, начали обни
мать опешившего Александ
ра Стерлигова. Оказалось, 
что в этот день расчетная 
кривая пошла именно в ту 
сторону, в какую от нее тре
бовалось. Но Стерлигов 
вдруг нахмурился:

— Постойте, ребята. И 
чего расшумелись. А  вдруг 
это все?.. — и он многозна
чительно посмотрел на них.

Физики — народ ужасно 
осторожный и... суеверный. 
Они уверены, что торопли
вость может спугнуть уда
чу.

Стояли яркие зимние дни, 
когда я однажды пришла на 
«Сириус». Ребята рассеянно 
ответили на приветствие.

— Говорят, теперь вы 
знаете тайну жизни пи-ноль- 
мезона?

— Какая там тайна? Про
сто подсчитали ее продол
жительность на несколько 
знаков точнее. Вот и все...

Юрий Петрович Усов го
ворил равнодушно. Пожалуй, 
его выдавали только глаза, 
хоть и порядком уставшие, 
но очень счастливые.

— Значит, теперь ваша 
цифра будет самой точной в 
международной таблице Ро- 
зенфельда? — осторожно 
спросила я.

Физики улыбаются. Тоже 
осторожничают. И сомнева
ются. Не в своей работе. 
Нет. А в том, что будет ли 
действительно эта цифра 
последней. Не сегодня — 
так завтра какие-нибудь до
тошные исследователи, мо
жет быть, в Италии или. еще 
где-нибудь, возьмутся
вновь за  измерение и полу
чат еще несколько более 
точных цифр... : Впрочем, 
сомнение — их-обычное ра
бочее состояние. И решение 
задачи для них не конец, а 
начало. Начало новых поис
ков, предел которых — бес
конечность...

Л. МЕРЦАЛОВА.

О Н И  Н А С  О Б С Л У Ж И В А Ю Т

Изотовы кормились от 
земли из поколения в поко
ление. Они и вступали в 
жизнь землепашцами, и по
кидали ее с натруженными, 
мозолистыми руками. Но 
было у старшего До1рофея 
Изотова свое увлечение — 
любил портняжить. Шил для 
себя, не отказывался и сосе
дей выручить. Сын До1рофея 
Петр тоже иглой не гнушал
ся. А  когда пришел черед 
идти на действительную, так 
и записали в красноармей
ской книжке Петра— «порт
ной».

В годы Великой Отечест
венной войны пришлось дер
жать в руках иное оружие. 
Но когда за плечами парня 
остались бои на Смоленщи
не, под Одессой, Кривым 
Рогом, жаркие схватки за 
освобождение Румынии, 
Венгрии и прозв5чал салют 
Победы, тогда и «сработа
л а» давняя запись в красно
армейской книжке.

— Старшина,—как-то вы
звал его комбат, оказы
вается, ты портной. Ну так 
вот: получай сукно. Ищи ма
стеров. Раздобудь швейные 
машины. И действуй.

Доказывать, что никакой 
он не портной, что нигде 
этому не учился, Изотов не 
стал; приказ есть приказ. И 
стал действовать как дирек
тор швейной фабрики по по
шиву обмундирования для 
демобилизующихся воинов. 
А в штате этой «фабрики» 
трое портных. Но ничего не 
окажешь, отличные подобра
лись специалисты. ' Мунди
ры, гимнастерки шили на 
славу. С каждым днем все 
больше захватывало порт
няжное ремесло и самого 
«директора». Приглядыва
ясь к мастерам, запоминая 
их советы, Петр нередко 
брал иглу и сам садился за 
работу. И не напрасно. Че
рез несколько дней старши
на Изотов уже вр:»чал за
казчикам сработанные им 
костюмы.

Демобилизовавшись. Петр 
Дорофеевич твердо решил 
остаться швейником. Рабо
тал в Новосибирске, а в 
1947 году пэре-вхал в Томск.

Много воды с тех йор уте
кло. С большой теплотой он 
вспоминает своего учителя 
Баснлия Кирилло'вича Хика- 
ло, передавшего ему свой 
богатый опыт. Много помог
ло и учение на курсах.

Мастерство приходит к 
тем, кто трудолюбив, кто хо
рошо понимает свою ответ
ственность за  дело. Петр До
рофеевич и мысли не допу
скает, чтобы кто-то мог 
усомниться в его добросове
стности, упрекнуть за  испор
ченное настроение. И не 
только он. Изотов руководит 
бригадой. А это не просто. 
Тем более в портновском де
ле, когда малейшая оплош
ность одного может испор
тить всю вещь.

У руководителя бригады 
есть золотое правило; не 
только рассказать, главное 
— показать, научить челбве- 
ка своему мастерствз;. И 
прежде чем заняться с по
сетителями, он посмотрит, 
что делается в цехе. Здесь 
его внимание всегда нужно. 
Одному покажет, как лучше 
посадить рукав, другому по
может исправить допущен
ную ошибку. Нередко сам 
садится за машину и, собрав 
бригаду, показывает прием и 
особенности выполнения опе
раций с изделиями из кроя 
новых фасонов,

— А ка,к же иначе,— го
ворит Петр Дорофеевич, — 
мода не стоит на месте. Нам 
отставать от нее нельзя.

На недавно прошедшем 
смотре новинок моделей 
1969 года, представленных 
предприятиями бытового об
служивания нашей области, 
изделие Петра Дорофеевича 
завоевало классное место. 
Сейчас он готовится к обла
стной выставке и междуна

родному -CMOTpj верхней 
одежды.

Мастер высокого класса 
давно перешел на новую 
многомерочную систему ра
боты. Учит этому и других 
мастеров индивидуального 
пошива. Не случайно брига
да сдает изделия заказчи
кам с первого предъявления. 
План всегда перевыполняет.

1.350 изделий в год — 
таковы результаты работы 
закройщика. Петр Дорофе
евич не только справляется 
с планом, нередко берет на 
себя двойную нагрузку. Сей
час он обеспечивает кроем 
две бригады.

В ноябре под его руковод
ством проходили практику в 
ателье «Новинка» учащиеся 
J чебного комбината област
ного управления бытового 
обслуж1Ивания населения. 
Разряду мастеров индивиду
ального пошива мужского 
платья недавно присвоили 
его ученицам Вале Судне- 
вой и Люде Колесниковой.

Что касается обществен
ной жизни — П. Д. Изотов 
активный член группы на
родного контроля производ
ственного объединения
«Томскодежда».

Ударник коммунистиче
ского труда, Петр Дорофе
евич Изотов работает в счет 
1971 года.

К. БЕЛЯЕВ.* *  *
НА СНИМКЕ: П. Д. Изо

тов и ударница коммунисти
ческого труда Ф. В. Евтина.

Фото Ф. Хитриневича.

Письмо 6 редакцию
ОБРАЩАЮСЬ К ВАМ, ТОМИЧИ...

Это случилось 10 декабря 
после обеда. Я, кассир сберега
тельной кассы при главпочтам
та, продала по ошибке пота
щенную облигацию 3-процент
ного займа достоинством в 20 
рублей.

Для того, кто ее купил, эта 
облигация не представляет и 
малейшей ценности. Для меня 
моя ошибка (работаю я боль
ше 10 лет кассиром, контроле
ром) обернулась бедой. Ведь 
погашенные облигации стро
го ‘ контролируются и их 
недостача — это моральное и 
материальное наказание касси
ра. Наша работа очень напря
женная; кассиров не хватает, 
а очереди. большие, люди нас 
торопят, и мы стараемся быст
рее откликнуться на их прось
бы. Кто едет в отпуск — берет 
аккредитивы, кто хочет купить 
облигации и лотерейные биле
ты — -просит выдать «самые 
счастливые» (разных серий),

кто покупает конверты, мар
ки — уверяет, что ему нужны 
особенно красивые. Мы и вы-
■ пл&̂ ё̂ДёМ ' 'п6 BblKrptl-
шам, и принимаем вклады на 
сберкнижку. Весь дець , цмеем 
дело с людьми и деньгами. 
Устают глаза, до предела на
пряжены нервы. В такой об
становке и произошла у меня 
ошибка.

Очень прошу, чтобы товари
щи, бывшие у меня 10 декабря 
и купившие 20-рублевые обли
гации, зашли снова в сберкас
су. Ведь и купившего облига
цию я наказала: ■ он заплатил 
20 рублен за облигацию, кото
рая не может выиграть никог
да. Мы вернем ему деньги.

Надеюсь, что мои покупате
ли дадут мне возможность ис
править эту ошибку.

Е. АСТАХО ВА, 
кассир сберегательной кас
сы № 131013 при глав

почтамте.

в

Новый торговый центр бу. 
дет построен в станице Но
вокубанской Краснодарского 
края. На первом этаже зда
ния расположатся продоволь
ственный и мебельный мага
зины. На втором — универ, 
сальный магазин промыш
ленных товаров и швейное 
ателье.

В торговом центре будет

находиться также ресторан с 
двумя залами на 140 мест и 
банкетными залами. Здесь 
же разместятся шашлычная 
и кафе-закусочная.

Перед зданием разобьют 
стоянку для автомобилей.

Торговый центр включает 
в себя также четырехэтаж
ную школу продавцов и ку
линаров на сто человек.

Проект центра разработан 
архитекторами Института по 
проектированию зданий и 
сооружений потребительской 
кооперации РСФСР — «Р ос. 
проект».

НА СНИМКЕ:, макет тор
гового центра для станицы 
Новокубанской.

Фото Р. Алфимова, АПН.

РЕПЛИКА
С ПРОДОЛЖЕНИЕМ И БЕЗ
, в  этом месяце жители 

Асина вместе с очередными 
номерами своей районной 
газеты получают' очередной 
кусок перепечатываемой 
«Душной ночи», романа аме
риканского писателя Джона 
Болла. К тому немалому 
тиражу, которым в нашей 
стране издана эта кни
га, «Причулымская прав
да» своим каждым номером 
добавляет еще 4 .392 экзем
пляра.

Зачем? Никто не знает.
Если уж, по мнению редак

ции, эта книга представляет 
чрезвычайный интерес, то 
не разумнее ли было дать в 
газете краткую ацнотацию и 
предложить читателям
взять ее в библиотеке?

Из книг и журналов, с 
продолжениями и без, со 
ссылками на источники и 
без них появляются пере
печатки повестей, расска
зов, стихов в районных газе
тах «Знамя коммунизма» 
(Молчаново), «Путь к ком- 
муниз.му» (Шегарка), «Ком
мунист Севера» (Те-

гульдет) и других. Трудно 
понять, на чем основывает
ся убеждение работников 
этих редакций, что страницы 
районной газеты, площадь 
которой и без того мала, 
можно отдавать столь обт^. 
емным перепечаткам. Мещ- 
ду тем в постанов ленцой 
ЦК КПСС «О повышении 
роли районных газет в ком
мунистическом воспитании 
трудящихся» обращается 
внимание как раз на этот 
очевидный недостаток.

СПОРТ
ГЛАВНОЕ-
МАССОВОСТЬ

В зимней спартакиаде завода 
режущих инструментов при
нимают участие более четырех
сот человек. Соревнования про
водятся по самым популярным 
видам спорта, состязаться в 
них могут все.

Более месяца девять цехов и 
отделов вели сражения по во
лейболу. Первенство во главе 
с капитаном команды электро
монтажником А . Летягиным 
завоевали энергетики. На вто- 
)эом месте— волейболисты заво
доуправления. Среди женских 
коллективов лучшими были 
волейболистки цеха №  2 во

главе с капитаном, секретарем 
комсомольской организации 
Л. Сергеевой.

Р. ХАЛИТОВ.

ПУЛИ в  ЦЕЛЬ
Три дня проходило лично

командное первенство областг 
ного совета «Динамо» по. пу
левой стрельбе в зачет област
ной зимней спартакиады, по
священной 100-летию со дня 
рождения В. И. Ленина. Около 
восьмидесяти сильнейших
стрелков -соревно'вались в мет
кости стрельбы из малокали
берного и крупнокалиберного 
пистолетов (по 30 выстрелов 
на расстоянии 25 метров). Не
смотря на холодную погоду, 60  
процентов участников уложи

лись в разрядные нормативы.
У  мужчин победил мастер 

спорта В. Куликов —  286 оч
ков. Пять очков проиграл ему 
занявший второе место канди
дат в мастера спорта Н . Х р у  
лев. Третье место присуждено 
В. Болотову. По 280 очков вы
били В. Иванов, А . Ващенко.

У  женщин вне конкуренции 
была рекордсменка «Динамоз» 
перворазрядница 3 .  Кирилло
в а —  278 очков. Второе место 
заняла Л. Щербинина —  265  
очков.

Первое общекомандное место 
—  у стрелков 4-го коллектива 
физкультуры. На втором —  
команда 2-го коллектива, и на 
третьем —  команда 6-го кол
лектива.

О. МИРЕЦКИЙ.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

25 декабря —
«Чужой ребенок».

26 декабря —
«Золотая карета»..

з в е х ц е и и л
27 декабря— в обллекто- 

рии— лекция - консультация 
для лекторов-международни- 
ков и лекторов-энономистов.

Лектор — научный со
трудник Института мировой 
системы социализма Поля

ков Ю. Ф. (г. Москва). 
Начало— в 14 часов.

* ★  ★
В  этот же день, в 19 час. 

30 мин., в обллектории— пу
бличная лекция «Мировая 
система социализма».

Лектор — научный сот- 
. рудник Института мировой 
системы социализма Поля
ков Ю. Ф.

Билеты продаются. Дейст
вительны абонементы уни
верситета международной 
жизни.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Трагедия 

горного ущелья» — 9, 10-40
12- 20, 14, 15-40, 17-20, 19, 20-40, 
22-25.

Малый зал — «За поворотом
— поворот» — 9. 10-45, 12-30,
14-15, 16, 17-45, 19-30, 2 Ы 5 .

Зал кинохроники —«Ян Фаб
рициус», «Кронш тадт», «Так, 
что тебе сказать  про Саха
лин?» — 11-10, 14-45. 20-50.
21-55. «Энергетика Страны Со
ветов», «Альманах кинопуте- 
шествий» — 12-15, 15-50. Сбор
ник . мультипликационных 
фильмов: «Матч-реванш», «Ма
угли» , «Пингвины», «Кошки- 
мышки» — 9-55. 17-05. 18-20.
19-35. Кинолекторий: «100 лет
со дня рождения В. И. Ленина». 
Фи.пьм «Ленин Б Октябре —-
13- 30.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Трагедия 

горного ущелья» — 9-20, 11,
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20.
21, 22-40. Журнал «Сибирь на 
экране» № 42.

Зеленый зал — «За поворо
том — поворот» — 11-20, 13-10, 
15. 16-50. 18-40, 20-30, 22^20.
Для детей — «Орлята Чапая» — 
9-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Трагедия 

горного ущ елья» — 9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-50.

Малый зал — «Повесть о че
кисте» — 9-10, 11. 12-50, 14-40, 
16-30, 18-20, 20-10, 22.

«ПИОНЕР»
Для детей — «Андрейка» — 

9-20, 11-10, 13, 14-50. «Добро
вольцы» — 16-40. 18-40. Для 
взрослых — «Крах» (две серии)
— 20-40.

«СИБИРЯК»
Для детей — Сборник муль

типликационных фильмов — 
9-30. «Крах» (две серии) — 
11-20, 14-30, 17-40, 20-50.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Фантомас» (третья серия) — 
15, 17, 19, 21.

ДОМ УЧЕНЫХ
«Лучшие годы нашей жизни»

(две серии) —• 15, 18. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ
«Ущелье ведьм» — 17, 19, 21.

Ч ЕТ В ЕР Г , 25 декабря
18.00. Программа Иркутской 

студии телевидения. 19.30. Ле
нинский университет миллио
нов. 20.00. Музыкальный киоск. 
20.30. «Подвиг». Телевизион
ный альманах. Показывает 
Томск. 21.00. Новости. 21.15. За 
революционное обновление ми
ра. 21.40. «С песней о братст
ве великих народов». «Поэзия 
древней и юной страны».

Медслужбе УВД Томского 
облисполкома требуются;
секретарь-машинистка, сани
тарка, прачка.

Обращаться;. г. Томск, ул. 
Вершинина, 17-а, телефон 
№  29-94-60. _________

Городское профессиональ
но-техническое училище 
№  11

ОБЪЯВЛЯЕТ
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ

ПРИЕМ
молодежи на 1969— 1970 

учебный год.
Училище готовит слеса- 

рей-сантехников. Срок обу
чения— 2 года.

В училище принимаются 
юноши в возрасте 15 — 16 
лет с образованием не ниже 
6 классов.

Принятые в училище обес
печиваются обмундировани
ем, питанием, иногородним 
предоставляется, общежитие.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Герцена, 18-а.

Томская база снабжения 
плавсостава

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
на курсы поваров и офици
антов судовых ресторанов.

Срок обучения — 4 меся
ца.

Начало занятий— с 15 ян
варя. Принятым вьшлачи- 
вается стипендия в размере 
45 руб. в месяц. После окон
чания курсов работа предо
ставляется на пароходе в 
навигацию 1970 года. Кроме 
основного оклада, оплачива
ются 30 процентов коэффи
циента, 20 процентов суточ
ных.

Обращаться: г. Томск, пе
реулок Пристанской, 5, те
лефон A"» 2-29-35, к директо
ру. 2 —2

т о м с к и й  ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 

УНИВЕРСИТЕТ 
им. В. В. Куйбышева

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение должностей профессорско-препода

вательского состава:
ЗАВЕДУЮЩИХ КАФЕДРАМИ: теории и исто

рии государства и права, гражданского и уголовно
го права и процесса (Барнаульский заочный юриди
ческий факультет), экономики промышленности, 
теоретической физики, квантовой электроники, по
лупроводников и диэлектриков, оптиио-электронных 
приборов, математического анализа, вычислитель
ной математики, гидрологии суши, метеорологии, 
физиологии и биохимии растений, физвоспитания и 
спорта;

СТАРШ ИХ ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ КАФЕДР: ис
тории КПСС, философии, полупроводников и ди
электриков, квантовой электроники.

Срок конкурса ■— 1 месяц со дня опубликования 
объявления.

Совет по присуждению 
ученых степеней по биологи
ческим наукам Томского 
университета объявляет, что 
12 января, в 14 час. 30 мин., 
в аудитории №  317 главного 
корпуса ТГУ состоится 
ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ, 
на соискание ученой степени 
кандидата биологических на
ук: С. М. Соусь на тему: 
«Паразиты рыб озер лесо
степной зоны Западной Си
бири (фауна, экология, влия
ние заморов)» и А. С. Про
коповым на тему: «Экология 
дятловых равнинной тайги 
Западной Сибири».

С диссертациями можно 
ознакомиться в иа> чной биб
лиотеке университета.'

Контора «Горсвет»
ПРОИЗВОДИТ НАБОР

на курсы электро.монтеров 
по эксплуатации и ремонту 
сетей уличного освещения.

Принимаются лица не мо
ложе 18 лет, прошедшие 
медицинскую комиссию, с , 
образованием не ниже 7 
классов.

Занятия . производятся с 
отрывом от производства.

Принятые обеспечиваются 
стипендией в размере 60 
руб. в месяц. Срок обучения 
— Г,5 месяца.

За справками обращаться: 
г. Томск-1, J л .'Б ольш ая 
Подгорная, 13, телефон 
№  2-42-36.

Томскому государственно
му педагогическому институ
ту, на период зимней учебно- 
экзаменационной сессии и 
государственных экзаменов 
со' 2 января по 12; февраля 
требуются комнаты для сту- 
дентов-заочников.

С предложениями обра
щаться по, адресу; г. Томск- 
44, Комсомольский про
спект, 7о, пединститут, ком
ната №  209, ■ телефон
№  4-37-52.

Томский речной порт
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
на курсы крановщиков-мо- 

тористов для работы на пла
вучем кране, крановщиков 
для работы на портальном 
кране, рулевых-мотористов 
для работы на теплоходе.

Здесь же принимаются 
ученики; слесарей, автосле
сарей, электриков, электро
сварщиков, столяров, плот
ников.

Принимаются лица, до- 
стигише 18-летнего возра
ста.

Обучающимся вьшлачи- 
вается стипендия и.предо- 
став.ляется обпдежитие.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Карла Маркса, 20, отдел 
кадров.

ВНИМАНИЮ ПРЕД
ПРИЯТИИ, ОРГАНИЗА. 
ЦИИ И УЧРЕЖДЕНИИ 
ТОМСКА!

Проездные талоны на так
сомоторы действительны 
включительно по 31 декаб
ря. Неиспользованные тало
ны за 1969 г. должны сда
ваться в пассажирское авто
транспортное предприятие 
№  3 с 1 по 15 января 1970 
года,

Время приема и отпуска^ 
талонов— с 14 час. до 17 
час., кроме выходных дней.

Не сданные в срок талоны 
' оплате не подлежат.

Адрес: г. Томск, ул. Пуш
кина, 10 , телефоны 
№ №  2-55-66 и 2-28-67.

ВНИМАНИЮ ИНДИВИ- 
ДУАЛЬНЫХ ВЛАДЕЛЬ
ЦЕВ ТРАНСПОРТНЫХ 
СРЕДСТВ!

Талоны рыночного фонда 
выпуска 1969 года в 1970 
году будут недействитель
ны, поэтому их следует об
менять на нефтебазах с 1 
по 25 января 1970 г.

Отпу ск горюче-смазочных 
материалов производится 
всеми автозапра1вочными 
станциями (АЗС) общего 
пользования и пунктами за
правки совхозов и колхозов 
по. талонам рьшочного фон
да. Талоны рыночного фонда 
продаются всеми магазина
ми горпромторга, а в сель
ской местности—в магазинах 
райпотребсоюзов.

Управление 
« Главнефтеснаба».

Школа рабочей молодежи 
№  3 г. Томска объявляет

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ
НАБОР

в 7 — 11-й классы.
Занятия начнутся с 12 ян. 

варя 1970 года.
Адрес школы; г. Томск, 

улица Гагарина, 27.

Обкому ДОСААФ требу
ются; заместитель главного 
бухгалтера, старший бухгал
тер, бухгалтер-ревизор, эко
номист, шоферы на хозяйст
венные машины, инструкто
ры практической езды, стар
ший инструктор, преподава
тели электротехники.

К 302735 Заказ №  7386

г . Томск, типогоафия облает- ного управления по печати.
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